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CHAPADÃO, PEROLÂNDIA E 
PORTELÂNDIA TÊM APENAS UM 

CANDIDATO A PREFEITO

Os atuais prefeitos dos três municípios do Sudoeste, Grete Elisa Balz, Marly David Rezende e 
Vinícius Terin concorrerão à reeleição sem adversários. Candidato precisam apenas de um voto 

válido para serem eleitos. Outras 17 cidades goianas também terão candidato único 
 Página 3

RIO VERDE LANÇA 
NOVA PLATAFORMA 
PARA MOTORISTAS 

DE APLICATIVO

A Agência Municipal de Trânsito de Rio 
Verde divulgou uma nova plataforma de 

cadastro para motoristas de aplicativo que 
atuam em Rio Verde. O sistema entrou em 
funcionamento na última sexta-feira, 16 de 

agosto Página 4

EQUIPE DE 
TAEKWONDO 

DE JATAÍ VENDE 
GALINHADA PARA 

COMPETIR

Iniciativa visa arrecadar fundos para cobrir os 
custos dos atletas na competição 

Para participar do Super Campeonato 
Brasileiro de Taekwondo em Lauro de Freitas-
BA, atletas de Jataí vão realizar a “Galinhada 

dos Campeões”. Iniciativa visa arrecadar 
fundos para cobrir os custos dos atletas no 

campeonato Página 4

Começam audições 
do festival Barzinho 

e Violão em Rio 
Verde

Estudo inovador publicado na revista 
‘Nature’ revela como a análise 

genômica detalhada pode transformar 
o tratamento da leucemia em crianças, 

especialmente no caso da leucemia 
linfoblástica aguda de células T (T-ALL). 

Página 14

Programa de Aquisição de Alimentos lançado ontem em Rio Verde pela primeira-dama e coordenadora do Goiás Social, Gracinha Caiado, 
beneficiará 150 mil pessoas em vulnerabilidade social. Interessados podem se inscrever até 6 de setembro. Gracinha destaca que política social 

visa manter as famílias no campo e garantir produção de alimentos com qualidade Páginas 8 e 2

R$ 15 MILHÕES PARA 
AGRICULTURA FAMILIAR

Avança tratamento 
na leucemia infantil

Iniciaram nesta segunda-feira (19), as 
audições para o Festival Barzinho e 
Violão, promovido pela Associação 

Comercial e Industrial de Rio Verde e 
realizado dentro da Sudoexpo, que 
acontecerá no período de 11 a 14 de 

setembro 
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Governador Ronaldo Caiado e o vice-
governador Daniel Vilela, presidentes 
do União Brasil e do MDB em Goiás, 

respectivamente, asseguraram, durante 
evento de campanha, que as vitórias de 
Sandro Mabel, em Goiânia, e Leandro 
Vilela, em Aparecida, vão assegurar 
“sintonia nas ações administrativas 

conjuntas”. Página 7

Caiado e Daniel 
apostam em 

parcerias de Mabel e 
Leandro
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Gracinha Caiado lança Programa de 
Aquisição de Alimentos em Rio Verde

REDAÇÃO

Com a presença da primei-
ra-dama e coordenadora do 
Goiás Social, Gracinha Caia-
do, o município de Rio Verde 
sediou, nesta segunda-feira 
(19/8), o 1º Encontro da Agri-
cultura Familiar.

O evento, organizado em 
parceria com a Organiza-
ção das Voluntárias de Goiás 
(OVG), a Secretaria de Esta-
do da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Seapa) e a 
Emater Goiás, foi o palco para 
o lançamento oficial do Progra-
ma de Aquisição de Alimentos 
(PAA Goiás) 2024.

O encontro juntou cerca de 
350 produtores rurais dos mu-
nicípios de Santa Rita do Ara-
guaia, Mineiros, Perolândia, 
Jataí, Santa Helena, Acreúna, 
Rio Verde e Portelândia, con-
tou com a presença da primeira 
dama do Estado Goiás, Graci-
nha Caiado; do secretário esta-
dual de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, Pedro Leonar-
do Rezende; do presidente da 
Emater Goiás, Rafael Gouveia; 
do prefeito Paulo do Vale, da 
primeira dama de Rio Verde, 
Lilian Martins; do secretário 
municipal de agricultura, Pau-
lo Martins, do presidente do 
Sindicato Rural, Olávio Teles e 
da deputada federal, Marussa 
Boldrin.

“Em Goiás, temos 152 mil 
propriedades rurais, das quais 
63% são de pequenos produ-
tores da agricultura familiar. 
Com o PAA, os produtos deles 
são comprados pelo Governo 
e doados às entidades caren-
tes para que as pessoas que 
precisam sejam alimentadas”, 
lembrou Gracinha. A primei-
ra-dama destacou ainda a es-
colha de Rio Verde para o lan-
çamento. “É um município rico 
em tecnologia, inovação, que 
sedia a feira Tecnoshow e hoje 

estamos aqui no Encontro da 
Agricultura Familiar para olhar 
por esse outro lado, o lado do 
agricultor familiar”, frisou. 

Com um investimento de R$ 
15 milhões, o PAA Goiás pre-
tende beneficiar cerca de 150 
mil pessoas em situação de vul-
nerabilidade social. O edital foi 
publicado na última semana e 
os interessados poderão se ins-
crever até 6 de setembro. “As-
sim, o Governo faz duas políti-
cas sociais: manter a gente no 
campo para poder criar a nossa 
família com dignidade, viver 
no campo, e produzir alimen-
tos saudáveis para alimentar as 
pessoas”, salientou o produtor 
Wellington Moreira.

De acordo com o titular da 
Seapa, Pedro Leonardo Rezen-
de, serão cadastrados mil agri-
cultores familiares para aquisi-
ção de mais de 3 toneladas de 
alimentos. “Rio Verde é, com 
certeza, o município mais de-
senvolvido com relação à eco-
nomia rural, mas aqui também 
existem agricultores que preci-
sam cada vez mais do auxílio 
das políticas públicas, para que 
elas também possam se desen-
volver”, afirmou.

“Seguindo a determinação 
de Gracinha e do nosso gover-
nador, temos realizado polí-
ticas públicas para fomentar 
esse segmento tão importante 
da nossa sociedade”, disse o 
presidente da Emater Goiás, 
Rafael Gouveia.  “A agricultura 
familiar é o esteio da produção 
de alimentos no Brasil. 80% do 
que vai para a mesa do brasi-
leiro vem da produção familiar. 
Temos que ter um olhar muito 
especial para essa área”, salien-
tou o prefeito Paulo do Vale.

Em discurso, a deputada 
Marussa Boldrin afirmou que 
tem acompanhado as deman-
das da categoria de perto. “Nos-
sa principal bandeira é fazer a 
defesa de homens e mulheres 
do campo. Estamos compro-
metidos com uma emenda par-
lamentar para levar água para 
o assentamento de Perolândia 
para esses produtores possam a 
produzir com mais dignidade”.

Governo de Goiás vai comprar 3 mil toneladas de alimentos da agricultura familiar para doar a famílias em 
situação de vulnerabilidade - Foto: Lucas Diener

Programa de Aquisição 
de Alimentos 2024, 
promovido pelo Governo 
Estadual, vai beneficiar 
cerca de 150 mil pessoas 
em vulnerabilidade social

IFG de Jataí publica edital para
contratação de professor substituto de libras

REDAÇÃO

O Instituto Federal de Edu-
cação, Ciência e Tecnologia 
de Goiás (IFG), Campus Jataí, 
publicou edital de um novo 
processo seletivo para a contra-
tação de professor substituto. A 
oportunidade é para a área de 
libras, o profissional contrata-
do deverá cumprir carga hora-
ria de 40 horas semanais.

De acordo com o comunica-

do do processo seletivo, os sa-
lários vão variar de R$ 3.412,63 
a R$ 6.356,02 por mês. Para se 
candidatar, é necessário pos-
suir graduação em licenciatu-
ra em letras/libras, em área do 
conhecimento com especia-
lização em libras ou área com 
comprovação de proficiência 
em libras (CAS; PROLIBRAS).

As inscrições vão abrir na 
sexta-feira, 23 de agosto, e en-
cerram em 5 de setembro. Elas 
devem ser realizadas exclusiva-
mente pelo site oficial do IFG 
(www.ifg.edu.br), mediante o 
pagamento de uma taxa de ins-
crição de R$ 40.

O processo seletivo contará 

com duas etapas de avaliação: 
análise de títulos e prova de 
desempenho didático, prevista 
para o dia 13 de setembro. A va-
lidade do processo seletivo será 
de um ano, podendo ser pror-
rogada por igual período. 

Conforme exposto no edi-
tal, poderá solicitar isenção da 
taxa de inscrição o candidato 
que estiver inscrito e ativo no 
Cadastro Único para Progra-
mas Sociais do Governo Fede-
ral – CadÚnico. O candidato 
que requerer a isenção, deverá 
encaminhar, no ato da inscri-
ção, a Certidão atualizada que 
comprove o cadastramento no 
CadÚnico.

Profissional contratado 
deverá cumprir carga 
horaria de 40 horas 
semanais. Salário chega a 
R$ 6 mil

IFG de Jataí publica edital para contratação de professor substituto de 
libras — Foto: Reprodução.

Gracinha Caiado participa do 1º Encontro da Agricultura Familiar, realizado em Rio Verde nesta terça-feira, 19/8 
- Foto: Lucas Diener.
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Sem concorrência: Chapadão do Céu, 
Perolândia e Portelândia têm

apenas um candidato a prefeito

REDAÇÃO

Três cidades do Sudoeste 
têm somente um candidato ao 
cargo de prefeito nas eleições 
municipais de 2024, segun-
do informações do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). Em 
Chapadão do Céu, Perolândia e 
Portelândia, os atuais prefeitos, 
Vinícius Terin, Grete Elisa Balz 
e Marly David Rezende precisa-
rão obter apenas um voto para 
conquistarem o segundo man-
dato e ficaram à frente dos mu-
nicípios por mais quatro anos.

Além das três cidades do Su-
doeste, outros 17 municípios 
em Goiás também terão elei-
ção majoritária com candidato 
único (Confira a lista completa 
no final da matéria). O número 
representa 8,1% do total de ci-
dades (246) do estado. O g1 ou-
viu uma especialista em direito 
eleitoral que explicou o que 
acontece nestas situações

Em Perolândia, a prefeita 
Grete Elisa assumiu o cargo 
em 2021 após o falecimento 
do então prefeito Dr. Jhonatta 
(DEM), que estava em seu se-
gundo mandato e foi uma das 
vítimas da covid-19. 

No legislativo, a disputa em 
Perolândia também será mí-
nima. Com nove cadeiras dis-
poníveis na Câmara Municipal 
e dez candidatos registrados, 
apenas um postulante ficará 
de fora do próximo mandato. 
Curiosamente, todos os can-
didatos, tanto para o executivo 
quanto para o legislativo, são 
filiados ao União Brasil, o mes-
mo partido do atual governa-
dor de Goiás, Ronaldo Caiado.

Em Chapadão do Céu, o pre-
feito Vinícius Terin é candidato 
à reeleição (MDB). O municí-
pio possui 9.091 eleitores aptos 
para votar. Chapadão chegou 
a 12.870 pessoas no Censo de 
2022, o que representa um au-
mento de 83,83% em compara-
ção com o Censo de 2010.

Já cidade de Portelândia terá 

como candidata única a atual 
prefeita Marly David Rezende, 
pelo Partido Liberal (PL). O 
município possui atualmente, 
3,3 mil eleitores.

Portelândia chegou a 3.280 
pessoas no Censo de 2022, o 
que representa uma queda de 
-14,56% em comparação com o 
Censo de 2010.

As outras 17 cidades goianas 
com apenas um candidato ao 
cargo de prefeito são:

Abadia de Goiás
Cidade localizada na Região 

Metropolitana de Goiânia tem 
como candidato Wander Sarai-
va. pelo Partido Progressistas 
(PP). São 19,1 mil habitantes e 
15,3 mil eleitores no município.

Segundo o Censo, Abadia 
de Goiás foi a cidade que mais 
ganhou domicílios entre 2010 e 
2022, com crescimento de qua-
se 200%. Foram 7.866 domicí-
lios recenseados em 2022, um 
aumento de 197,5% em relação 
a 2010, quando este número 
era de 2.644.

Água Limpa
Cidade localizada no sul do 

estado tem como candidato 
José Carlos Guimarães Filho, 
mais conhecido como Zé Car-
los, pelo União Brasil (UB). 
O município tem atualmente 

2.719 eleitores aptos para votar.

Bom Jesus de Goiás
Cidade localizada no sul de 

Goiás tem como candidato Da-
niel Junior, pelo Partido Liberal 
(PL). São, atualmente, 18,3 mil 
eleitores.

Damolândia
Cidade localizada no centro 

goiano tem como candidato 
Rogério Labanca Neto, mais 
conhecido como Rogerim, pelo 
Partido União Brasil (UB). São, 
atualmente, 3.645 eleitores.

Estrela do Norte
Cidade tem como candidato 

Edmar de Assis Silva, conhe-
cido como Edmar da Cacilda, 
pelo Movimento Democrático 
Brasileiro (MDB). São, atual-
mente, 3,3 mil eleitores aptos 
para votar.

Fazenda Nova
Cidade localizada no oeste 

goiano tem como candidato 
Daniel Junior, pelo Partido Li-
beral (PL). São, atualmente, 5,6 
mil eleitores.

Guarani de Goiás
Cidade localizada no nor-

deste de Goiás tem como can-
didato Janezio Pereira da Silva 
pelo Movimento Democrático 

Brasileiro (MDB). São, atual-
mente, 4,8 mil eleitores.

Hidrolândia
Cidade localizada na Região 

Metropolitana de Goiânia tem 
como candidato José Délio Al-
ves Junior, conhecido como Zé 
Délio, pelo Partido União Brasil 
(UB). São, atualmente, 22,8 mil 
eleitores aptos para votar.

Hidrolândia chegou a 27.741 
pessoas no Censo de 2022, o 
que representa um aumento de 
59,45% em comparação com o 
Censo de 2010.

Hidrolina
Cidade localizada no centro 

goiano tem como candidato 
Eli Gonçalves Siqueira, mais 
conhecido como Elizão, pelo 
Movimento Democrático Bra-
sileiro (MDB). São, atualmente, 
4 mil eleitores.

Israelândia
Cidade localizada no oes-

te goiano tem como candi-
data Adelicia Moura pelo 
Partido Podemos (Pode). 
São, atualmente, 3,1 mil 
eleitores.

Israelândia chegou a 
2.560 pessoas no Censo de 
2022, o que representa uma 
queda de -11,33% em compa-
ração com o Censo de 2010.

Ivolândia
Cidade localizada no oeste 

goiano tem como candidato 
Valdesson Vieira Júnior, co-
nhecido como Dr Junior, pelo 
União Brasil (UB) . São, atual-
mente, 3,3 mil eleitores.

Ivolândia chegou a 2.693 
pessoas no Censo de 2022, o 
que representa um aumento de 
1,32% em comparação com o 
Censo de 2010.

Jesúpolis
Cidade localizada no centro 

de Goiás tem como candidato 
Adriano Peixoto pelo Partido 
Progressistas (PP). São, atual-
mente, 2,7 mil eleitores.

Jesúpolis chegou a 2.123 
pessoas no Censo de 2022, o 
que representa uma queda de 
-6,8% em comparação com o 
Censo de 2010.

Matrinchã
Cidade localizada na região 

noroeste de Goiás tem como 
candidata Ivânia Alves Fernan-
des pelo União Brasil (UB). São, 
atualmente, 4 mil eleitores.

Matrinchã chegou a 4.042 
pessoas no Censo de 2022, o 
que representa uma queda de 
-8,43% em comparação com o 
Censo de 2010.

Nova Aurora
Cidade localizada no sudes-

te goiano tem como candidato 
João Pimenta De Pádua Júnor, 
pelo Movimento Democrático 
Brasileiro (MDB). São, atual-
mente, 2,3 mil eleitores.

Nova Iguaçu de Goiás
Cidade localizada no norte 

goiano tem como candidato 
José Ribeiro de Araújo, mais 
conhecido como Zé do André, 
pelo Partido Progressistas (PP). 
São, atualmente, 2,8 mil eleito-
res.

Novo Brasil
Cidade localizada no oeste 

goiano tem como candidato 
Gabriel Gomes Alves de Castro, 
mais conhecido como Gabriel 
do Fabiano, pelo União Brasil 
(UB). São, atualmente, 3,7 mil 
eleitores.

Palmelo
Cidade localizada no sudes-

te de Goiás tem como candi-
dato Renato Damasio Resende 
pelo Podemos (Pode). São, atu-
almente, 2,4 mil eleitores.

Chapadão do Céu é uma das 21 cidades em Goiás com candidatura única para disputar a prefeitura — Foto: 
Reprodução.

Os atuais mandatários 
nos três municípios, 
Grete Elisa Balz, Marly 
David Rezende e Vinícius 
Terin concorrerão à 
reeleição sem adversários. 
Candidato precisam 
apenas de um voto válido 
para serem eleitos

Eleições 2024
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Rio Verde: Agência Municipal de Trânsito 
lança nova plataforma para

cadastro de motoristas de aplicativo

REDAÇÃO

A Agência Municipal de 
Trânsito (AMT), divulgou uma 
nova plataforma de cadastro 
para motoristas de aplicativo 
que atuam em Rio Verde. O sis-
tema entrou em funcionamen-
to na última sexta-feira, 16 de 
agosto.

De acordo com o presidente 
da AMT, Everaldo Leite, a pla-

taforma já estava prevista na 
Lei 7.425 que opera na cidade, 
ela pode ser acessada de forma 
online pelo celular ou compu-
tador. “Através desse cadastro, 
a gente vai poder identificar 
cada um desses condutores e 
também posteriormente, na 
segunda etapa, fazer a emissão 
daquele adesivo que vai ser dis-
ponibilizado para que eles co-
loquem nos seus veículos, tan-
to motocicleta quanto carros”.

Para ter o cadastro, é neces-
sário preencher o formulário 
com as informações necessá-
rias como nome completo, CPF, 

data de nascimento, CNH, RG, 
órgão expedidor, sexo, telefone, 
e-mail, CEP, logradouro, bairro 
e cidade. Nos casos em que for 
inserida informações falsas, o 
condutor poderá sofrer penali-
zações.

Em caso de dúvida, a agên-
cia disponibiliza um canal de 
suporte, onde o motorista pode 
enviar suas dúvidas e também, 
registrar ocorrências pelo dis-
que denúncia. O telefone para 
contato de dúvidas é 64 98163-
6175. O disque denúncia do 
Cotran é 64 99204-9181.

Nova plataforma para cadastro de motoristas de aplicativo entrou em 
funcionamento na última sexta-feira, 16 de agosto — Foto: Reprodução.

Novo sistema entrou em 
funcionamento na última 
sexta-feira, 16 de agosto

Equipe de Taekwondo de Jataí promove ação 
solidaria para participar de campeonato na Bahia

REDAÇÃO

Com o intuito de participar 
do Super Campeonato Brasi-
leiro de Taekwondo 2024, que 
será realizado na cidade de 
Lauro de Freitas-BA, atletas de 
taekwondo de Jataí vão realizar 
a “Galinhada dos Campeões” 
no Jhonny’s Bar, que fica na 
Rua Boa Viagem, Nº 264, Vila 
Jardim Rio Claro.

A iniciativa visa arrecadar 
fundos para cobrir os custos 
dos atletas no campeonato, de 
acordo com a organização da 
galinhada solidaria, as mar-
mitas estarão num valor de 
R$ 20,00. Os interessados em 
contribuir poderão adquirir as 
marmitas no próximo domin-
go, 25 de agosto, a partir das 11 
horas.

É importante frisar que os 
moradores podem optar pelo 
serviço de delivery, pedidos de-
verão ser realizados pelos nú-
meros: (64) 9 9942-8786, (64) 9 
9963-1125, ou (66) 9 9626-5934. A Galinhada dos Campeões acontece neste domingo, 25 de agosto — Foto: Reprodução.

Iniciativa visa arrecadar 
fundos para cobrir os 
custos dos atletas na 
competição

Começam audições do festival
Barzinho e Violão em Rio Verde  

REDAÇÃO

Iniciaram nesta segunda-
-feira (19), as audições para 
o Festival Barzinho e Violão, 
promovido pela Associação 
Comercial e Industrial de Rio 

Verde e realizado dentro da 
Sudoexpo, que acontecerá no 
período de 11 a 14 de setembro.

Conforme a ACIRV, foram 38 
cantores inscritos que estão di-
vididos em grupos, as audições 
vão encerrar na quarta-feira, 
21 de agosto. Os jurados estão 
ouvindo os inscritos no Teatro 
Arena, na Universidade de Rio 
Verde, das 19h às 22h. As audi-
ções são abertas ao público.

Em cada uma das três noi-
tes, serão classificados seis can-
tores para as semifinais, que, 

junto da grande final, aconte-
cerão durante a Sudoexpo. Os 
participantes estão concorren-
do a R$ 20 mil em prêmios, que 
serão pagos até 10 dias após o 
resultado final.

Premiação do festival
1º lugar: R$ 8.000,00  
2º lugar: R$ 5.000,00  
3º lugar: R$ 4.000,00  
4º lugar: R$ 1.200,00  
5º lugar: R$ 1.000,00  
6º lugar: R$ 800,00  

Durante três dias 
as audições estão 
acontecendo das 19h às 
22h no Teatro Arena, na 
Universidade de Rio Verde 
e são abertas ao público

Festival Barzinho e Violão: resultado final será divulgado na Sudoexpo 
2024 – Foto: Reprodução/ACIRV.

Estudantes da rede pública vão aprender 
Educação Fiscal de forma lúdica

REDAÇÃO

O jogo Cidadando na Mes-
molândia, desenvolvido pela 
equipe do Programa de Educa-
ção Fiscal da Secretaria da Eco-
nomia de Goiás, foi apresenta-
do a servidores da Secretaria 
de Estado da Educação (Seduc) 
com o intuito de disseminar o 
conhecimento sobre Educação 
Fiscal entre os alunos da rede 
pública de ensino de Goiás.

Criado pelo professor 

Gyowany Dias, da Educação 
Fiscal, como parte de seu tra-
balho de conclusão do curso 
on-line “Disseminadores de 
Educação Fiscal”, o jogo utiliza 
o formato RPG (Role-Playing 
Game) para incentivar a cida-
dania fiscal de maneira envol-
vente e interativa.

O objetivo é promover mu-
danças comportamentais por 
meio da interação lúdica.

O que é Mesmolândia?

Mesmolândia é o cenário 
fictício do jogo, onde, como o 
nome sugere, a vida na cidade 
permanece inalterada, até que 
duas crianças decidem provo-
car mudanças.

“O jogo oferece uma abor-
dagem prática, lúdica e di-
vertida para a formação em 
Educação Fiscal, utilizando o 
formato RPG”, explica o profes-
sor Gyowany Dias.

Em um RPG, os jogadores 
assumem papéis de persona-

gens e desenvolvem narrativas 
baseadas em um enredo, o que 
torna a experiência mais dinâ-
mica e envolvente.

Educação Fiscal em Goiás
A chefe do Núcleo de Es-

tudos, Pesquisa e Formação 
dos Profissionais da Educação, 
Kézia Cruz, demonstrou entu-
siasmo com a iniciativa e agen-
dou para o dia 22 de agosto a 
gravação de videoaulas desti-
nadas à formação dos profis-

sionais da Seduc. O curso está 
previsto para ser lançado no 
final deste mês.

“Essas aulas serão disponi-
bilizadas para expandir o co-
nhecimento sobre Educação 
Fiscal”, assinala.

Gerente de Desenvolvimen-
to dos Profissionais de Educa-
ção, Lorena Carvalho, acredita 
que “a ferramenta contribuirá 
para uma mudança de menta-
lidade entre os profissionais da 
Educação no estado”.
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MOACIR DE 
MELO

“Solo le pido a Dios” é 
o nome da música que a 
internacional cantora e 
ativista política Merce-
des Sosa (Argentina 1935-
2009), acompanhada da 
brasileira Beth Carvalho, 
cantaram e encantaram e 
a levou para o mundo, com 
as lindas vozes que tinham. 
A letra é um hino de quem 
não quer se calar diante das 
injustiças à sua volta. Uma 
síntese dos versos: “Eu só 
peço a Deus/Que a dor não 
me seja indiferente/Que a 
injustiça não me seja indi-
ferente/Que a guerra não 
me seja indiferente/Que a 
mentira não me seja indi-
ferente/Que o futuro não 
me seja indiferente”... Vale 
a pena vê-las cantar, rezar 
com elas e pensar um pou-
co. Evidente que esta mú-
sica nunca fez e nem fará 
sucesso por aqui, em nosso 
Brasil varonil.

Sim, em terras tupini-
quins, é mais fácil, e sem-
pre foi mais gerador de 
emoções e de sucessos, 
cantar o avesso ao pedido 
de que encerra a letra da 
música. Entre nós, o pedi-
do era, e continua sendo, 
obter um pouco de ma-
landragem” (Cássia Eller), 
até porque, o sucesso, por 
aqui, normalmente acon-
tece, no mínimo, com um 
pouco de malandragem.

A exaltação ao malandro 
e à malandragem, contudo, 
vem de longe. Nos anos 70, 
século 20, Chico Buarque 
já exaltava o malandro (ca-
rioca) em letra e música: 
Trecho: novo malandro/o 
malandro profissional/ofi-
cial/candidato a malandro 
federal/Mas o malandro 
para valer/não espalha/
aposentou a navalha/Diz 
a más línguas que até tra-
balha. (Homenagem do 

Malandro). Nosso maior 
comunicador de TV, re-
cém falecido, Sílvio Santos, 
também criou o persona-
gem do malandro em seus 
programas humorísticos 
do passado. Sucesso! (Ma-
landro, Sérgio).

A exaltação, contudo, 
deixa marcas fortes. Afinal, 
dignificar a malandragem 
que significa ganhar um 
conjunto de artimanhas 
utilizadas para se obter 
vantagem em determinada 
situação, ainda que ilícitas, 
através de espertezas para 
não trabalhar, acreditar 
em almoço grátis, dentro 
da ótica do “gosto de le-
var vantagem em tudo”, a 
famosa lei do Gerson, não 
deveria merecer exalta-
ção. Lá do eterno, onde se 
encontra Mercedes Sosa, 
com certeza, sua indigna-
ção continua viva com tal 
situação, de olho em nós e 
pedindo a Deus por tudo o 
que a letra da música nos 
mostra. Vale a pena ouvi-
-la.

“O contrário da paz não 
é a guerra, a violência, a 
luta. O contrário da paz e 
a OMISSÃO. O que me as-
susta não é o grito dos ho-
mens maus mas o silencio 
dos bons” afirmava Martin 
Luther King em cada dis-

curso que pronunciava. O 
que podemos fazer diante 
da conjuntura de que os 
homens de bem são len-
tos, ficam enrolados em 
burocracia, em reuniões 
improdutivas que todos 
esquecem no dia seguinte, 
enquanto os homens do 
mau são rápidos, trocam 
dois olhares e formam uma 
quadrilha para assaltar, 
matar, destruir? Com cer-
teza, sair da omissão. Dar 
nosso grito de alerta. Po-
sicionarmo-nos a favor do 
bem. Até porque “no infer-
no, os lugares mais quen-
tes estão reservados para 
os omissos aqui na terra”, 
garantiu Dante Alighieri 
(1265-1321). Omissão é o 
pior dos males!

Cá do meu lado, com 
eleições municipais che-
gando, devaneios ou não, 
eu só peço a Deus, além dos 
expostos por nossa cantora 
citada, que ilumine nossos 
eleitores a escolher can-
didatos que carreguem a 
bandeira da Educação de 
Qualidade em primeiro 
lugar. Sim, se cada um de 
nós, cidadãos da nação 
brasileira, eleitores do bem 
dos 5.570 municípios bra-
sileiros, optarmos por po-
líticos que levam consigo 
a bandeira da educação de 

qualidade no ensino bási-
co, teremos uma chance de 
diminuir as desigualdades 
sociais em alguns anos.

Verdade, não temos al-
ternativa a não ser optar 
pela Educação de Qualida-
de nos ensinos fundamen-
tal e médio profissionali-
zante. Afinal, são as únicas 
oportunidades que temos 
para desenvolver nossa na-
ção. São caminhos já tes-
tados mundo afora. Acho 
oportuno, portanto, que 
façamos coro com Merce-
des Sosa e Beth Carvalho. 
Rezemos ou cantemos jun-
tos: OH! Meu Deus! Nós só 
te pedimos que não nos 
deixem calar diante das in-
justiças que aumentam as 
desigualdades sociais em 
nossa nação, que a menti-
ra não nos seja indiferen-
te, que o futuro de nossos 
povos não nos sejam indi-
ferentes; que não sejamos 
indiferentes em nada; e 
que nossos eleitores esco-
lham candidatos que têm o 
DNA educação.

Que assim seja. Amém!
 
Economista e empresário 

em Anápolis

Eu só peço a Deus, 2024
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Pedro Sales reassume 
presidência da Goinfra 
e acumula o cargo de 
secretário de Infraestrutura

Redação

Com o pedido de exonera-
ção do general Antônio Leite 
dos Santos Filho, o governador 
Ronaldo Caiado nomeou o se-
cretário de Infraestrutura e ex-
-presidente da Agência Goiana 
de Infraestrutura e Transportes 
(Goinfra), Pedro Henrique Sa-
les para acumular o cargo. O 
ato já foi publicado no Diário 
Oficial do Estado (DOE), em 
edição suplementar. Ele retor-
na ao posto que ficou por quase 

três anos e irá acumular o cargo 
com a titularidade na Seinfra.

Sales assumiu pela primeira 
vez a Goinfra em outubro de 
2019 e lá permaneceu até de-
zembro de 2022. A saída ocor-
reu para que ele assumisse a 
Secretaria de Infraestrutura. A 
pasta, criada pela gestão Caia-
do durante uma minirreforma 
administrativa, é responsável 
pela gestão de recursos do Fun-
do Estadual de Infraestrutura 
(Fundeinfra), que ficou conhe-
cido como taxa do agro.

Pedro Sales: duas funções no governo Caiado

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

O selo de qualidade ONA nível 3, conquistado há seis 
anos pelo HGG, está garantido até 2026. Essa confirmação 
é resultado da visita de manutenção dos avaliadores do 
Instituto Brasileiro para Excelência em Saúde (IBES), em 
junho deste ano, para verificação de conformidade dos 
critérios de qualidade. O reconhecimento da Organização 
Nacional de Acreditação (ONA) é um método de avaliação 
e certificação que busca, por meio de padrões e requisitos 
previamente definidos, promover a qualidade e a 
segurança da assistência em unidades de todo o País.

lSe Elon Musk acha que vai mandar 
no Brasil, pode ir tirando o cavalinho 
da chuva. Seu ‘X’ se tornou um 
grande fracasso diante das outras 
redes sociais e manietado com o 
gosto particular e pessoal de Musk, 
mais ruim ainda. Musk tem entrado em cada latada, que 
mais parece uma grande barata tonta e prestes a perder o 
poderio de ser um dos homens mais ricos do Planeta.
lA morte de Sílvio Santos virou exagero, pieguismo nas 

redes sociais. Meio mundo querendo pegar carona.
lO Instagram, o X e o whatsapp, principalmente, se 

transformaram num grande lixão de campanha eleitoral.
lO pior já está ocorrendo. As redes sociais, principalmente o 

Instagram, está lotado de peças publicitárias de candidatos 
clamando por votos. A maioria paga e sem conteúdo...
lTem gente sonhando com chuva em Goiânia, pode?!! 
l’Eu disse essas coisas para que em mim vocês tenham paz. 

Neste mundo vocês terão aflições; contudo, tenham ânimo! 
Eu venci o mundo’.  João 16:33

Selo de qualidade é 
mantido pelo HGG 

Não foram
Os principais candidatos 
à Prefeitura de São Paulo, 
Ricardo Nunes, Guilherme 
Boulos e Datena não deram 
o ar da graça no debate da 
revista ‘Veja’. Boicotaram. 
 
Ataques
O problema é que não 
quiseram fazer circo para 
o coach Pablo Marçal, que 
adotou estratégia de  
atacar seus adversários. 

Fraca
Aliás, a disputa em São 
Paulo está sem propostas 
e só mesmo trocas de 
acusações e pilherias  
entre os candidatos. 

Psicologia
O Conselho Regional de 
Psicologia da 9ª Região - 
Goiás (CRP09) estará em 
Iporá nos dias 21, 22 e 23 de 
agosto em mais uma edição 
do Projeto de Interiorização 
‘CRP Vai Até Você’, com 
oficinas temáticas, palestras 
de orientação e outras 
atividades para estudantes, 
professores e profissionais 
da área de Psicologia. 

Inscrições
A iniciativa fortalece e amplia 
a presença do CRP09 no 
interior, promovendo o 
diálogo entre a Psicologia 
e a sociedade. O evento 
acontece no Centro 
Universitário de Iporá – 
UNIPORÁ e as inscrições 
podem ser feitas pelo site 
www.crp09.org.br.  

Vixi
Mais de 52% de abstenções 
no Enem dos Concursos. 
Ou falta de fé ou essa 
modalidade não convenceu 
os concurseiros.

Comenda
Hoje, a Câmara Municipal 
de Goiânia será palco de 
um dos eventos literários: 
a entrega da Comenda 
Literária Antonio Almeida. A 
cerimônia, que acontece às 
19h, no plenário da Câmara, 
será transmitida ao vivo 
pelo canal do YouTube.  

Mecenas
Instituída em 2020, a 
Comenda Antonio Almeida 
reconhece anualmente 
escritores e escritoras que 
se destacam na produção 
literária, perpetuando o 
legado do editor e mecenas 
da cultura goiana,  
Antonio Almeida.

‘“A NOSSA DISPOSIÇÃO ENQUANTO MINISTÉRIO DO PRESIDENTE LULA É AJUDAR A CONSTRUIR UMA SOLUÇÃO ACORDADA QUE GARANTA OS RECURSOS NAS CIDADES, 
NOS HOSPITAIS, NA INFRAESTRUTURA DAS CIDADES, PARA A EDUCAÇÃO, CULTURA, PARA O DESENVOLVIMENTO LOCAL, RESPEITANDO A CONSTITUIÇÃO’,  MINISTRO 

ALEXANDRE PADILHA (PT-SP), RESPONSÁVEL PELA ARTICULAÇÃO POLÍTICA DO GOVERNO FEDERAL

Ação para que instituto não morra 
Amanhã, às 20h, professores do Instituto 
Cajuzinhos do Cerrado se apresentam 
no Teatro Belkiss Spencière, da Escola 
de Música e Artes Cênicas da UFG, 
juntamente com músicos das orquestras 
Sinfônica de Goiânia e Filarmônica 
de Goiás. O concerto terá repertório 
diverso, de músicas clássicas até composições regionais. 
Serão 20 músicos sob a batuta da maestra Katarine Araújo. A 
apresentação conjunta é uma iniciativa dos músicos das duas 
orquestras e marca um momento especial em que o Instituto 
Cajuzinhos luta para conseguir novos apoiadores, já que teve 
90% seu orçamento reduzido. Para continuar atendendo aos 
seus mais de 100 alunos, é necessário orçamento mínimo de R$ 
10 mil mensais, para o pagamento de professores, manutenção 
de instrumentos e compra de materiais. 

Compromissos com a Saúde e Educação 
No último sábado, no Jardins 
Viena, o mega empresário 
Jhonatas Thaumaturgo reuniu-
se com Wilder Moraes e Lucas 
Medina, candidato a vereador pelo 
AGIR. Jhonatas esteve em reunião 
com Professor Alcides, para 
discutir estratégias sobre o futuro 
do município. Durante o encontro, 
Thaumaturgo reforçou seu apoio à candidatura de Alcides. Lucas 
Medina, conhecido por seu engajamento com as causas da 
Saúde e Educação, reafirmou seu compromisso de trabalhar por 
uma cidade mais inclusiva e com oportunidades para todos.

Governo de Goiás concede
comenda a Gilmar Mendes,
ministro da Suprema Corte

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do entregou, sábado (17/08), a 
Comenda da Ordem do Mérito 
Anhanguera ao ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
Gilmar Mendes, no Palácio 
das Esmeraldas, em Goiânia. 
A honraria é a mais importante 
concedida pelo Estado. Criada 
em 1975, ela prestigia autori-
dades, personalidades e cor-
porações que se destacam por 
serviços e ações relevantes para 
Goiás.

Em 2024, 420 pessoas foram 
reconhecidas. A maioria rece-
beu a comenda em cerimônia 
realizada no dia 25 de julho, 
na cidade de Goiás, durante a 
transferência simbólica da ca-

pital. Entre elas, o governador 
do Tocantins, Wanderlei Bar-
bosa, e Ratinho Júnior, gover-
nador do Paraná.

“Se não fosse o gesto do 
ministro de instalar um pro-
cesso de entendimento entre 
o governo federal e Goiás, não 
teríamos chegado nessa con-
dição de garantia, de aval para 
cumprir à risca as exigências 
do Regime de Recuperação Fis-
cal (RRF) e, ao mesmo tempo, 
retornar à população os servi-
ços com qualidade”, justificou 
Caiado.

Estiveram presentes o vice-
-governador Daniel Vilela, pre-
sidente do Tribunal de Justiça, 
Carlos Alberto França e outras 
autoridades.

Ronaldo Caiado, Gilmar Mendes e autoridades
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Caiado e Daniel apostam nas 
parcerias de Mabel e Leandro

Helton Lenine

O governador Ronaldo Caia-
do e o vice-governador Daniel 
Vilela, presidentes do União 
Brasil e do MDB em Goiás, res-
pectivamente, asseguraram, 
durante evento de campa-
nha, que as vitórias de Sandro 
Mabel, em Goiânia, e Leandro 
Vilela, em Aparecida, vão asse-
gurar “sintonia nas ações admi-
nistrativas conjuntas, benefi-
ciando a comunidade das duas 
cidades.

 Caiado e Daniel vão 
estar presentes nos princi-
pais eventos de campanha de 
Mabel e Leandro até 6 de outu-
bro, atuando pelas eleições dos 
candidatos governistas. No fim 
de semana, já estiveram em ca-
minhadas, carreatas e visitas a 
feiras livres.
    
Movimentação

Sábado, 17, o candidato a 
prefeito de Aparecida de Goiâ-
nia, Leandro Vilela (MDB), ao 
lado do governador Ronaldo 
Caiado, do vice-governador 
Daniel Vilela, do ex-prefeito 
Gustavo Mendanha e do can-
didato a prefeito de Goiânia, 
Sandro Mabel, realizou uma 
grande carreata nas vias limites 
entre a capital e mega cidade, 

reunindo centenas de apoia-
dores e marcando o início da 
campanha eleitoral.

“Neste primeiro grande ato 
de campanha demos o ponta 
pé inicial da nossa grande vi-
tória, da vitória daqueles que 
querem uma cidade que quer 
a continuidade da transfor-
mação iniciada com Maguito 
e sequenciado por Gustavo e 
que nos haveremos de fazer as 
entregas que irá proporcionar 
um maior crescimento da cida-
de. Estamos juntos, Sandro, eu, 
Caiado, Daniel, neste mesmo 
propósito de trabalhar e fazer 
um governo de parceria, cui-
dando das duas cidades para 
melhorar a vida dos apareci-
denses e dos goianienses”, des-
tacou Leandro acompanhado 
também do candidato a vice-
-prefeito, João Campos.

No domingo, 18, o governa-
dor Ronaldo Caiado marcou 
presença em mais uma agenda 
da campanha de Leandro. Eles 
caminharam pela feira do Ga-
ravelo. O vice-governador Da-
niel Vilela também tem marca-
do presença na campanha em 
Aparecida, ele participou da 
caminha na feira e do palanque 
móvel realizado na região do 
setor Independência Mansões.

Leandro pontuou que fará 
uma campanha propositiva e 
de união, participando de en-
trevistas e debates para que a 
população conheça seu pla-
no de governo e possa melhor 
escolher aquele que tem real-
mente compromisso com a ci-
dade.

Caiado ressaltou a impor-
tância de fazer a dobradinha 
nas prefeituras de Goiânia e 
Aparecida. “Estamos com toda 

nossa estrutura aqui para fazer 
uma abertura de campanha 
eleitoral conjunta e mostran-
do o quanto termos prefeitos 
parceiros para continuar avan-
çando na governabilidade e nas 
obras para a população nessas 
duas grandes e importantes ci-
dades do nosso estado”.

Sandro Mabel reforçou que 
ele e Leandro foram deputados 
federais por três mandatos jun-
tos e estarão novamente uni-
dos neste projeto para o maior 
desenvolvimento das cidades 
irmãs. “Ao lado do governador 
mais bem avaliado do país va-
mos fazer um grande governo. 
Esse começo de campanha 
conjunta representa nossa uni-
dade e união em prol da popu-
lação das duas cidades.

No trio das mulheres esta-
vam presentes a primeira-da-
ma Gracinha Caiado, a candi-

data a vice-prefeita de Goiânia, 
Coronel Claudia, Mayara Men-
danha, a deputada federal Sil-
vye Alves e as candidatas a ve-
readoras das duas cidades. “As 
mulheres estão unidas por Goi-
ânia e por Aparecida. Vamos 
realizar a maior campanha nas 
duas cidades. Juntos faremos 
mais”, disse Gracinha Caiado ao 
final da grande carreata. 

O candidato a prefeito de 
Aparecida, Leandro Vilela 
(MDB) e o governador de Goi-
ás, Ronaldo Caiado (UB), reali-
zaram uma visita à tradicional 
feira do Setor Garavelo, uma 
das maiores da cidade com 800 
bancas, 2,4 mil feirantes e mais 
de 10 mil frequentadores. A vi-
sita foi marcada por conversas 
descontraídas com os comer-
ciantes e com a população, 
onde o governador e Leandro 
puderam ouvir as demandas e 
expressar seu reconhecimen-
to pelo trabalho que realizam 
diariamente e que é essencial 
para a economia municipal e 
de Goiás.

A visita reforça o compro-
misso do governo com o apoio 
ao pequeno empreendedor e 
com a valorização do comércio 
local, essenciais para o desen-
volvimento econômico e social 
da região. 

O vice-governador Daniel 
Vilela acredita que a população 
de Aparecida pelo sentimento 
que tem colhido nas ruas que 
a população vai eleger Leandro 
Vilela já primeiro turno. “Ao 
lado do governador Caiado e 
do Gustavo, Leandro vai fazer 
a melhor gestão que Aparecida 
já viu”, assegura o vice-governa-
dor.

Governador e vice 
destacam que as 
vitórias dos candidatos 
da base aliada vão 
assegurar “sintonia” nas 
ações administrativa 
conjuntas em Goiânia e 
Aparecida, beneficiando 
a comunidade das duas 
cidades

Ronaldo Caiado, Daniel Vilela, Sandro Mabel e
Leandro Vilela: união beneficia Goiânia e Aparecida

Daniel Vilela: Leandro vai vencer 
no primeiro turno em Aparecida

Redação

O vice-governador de Goiás 
e presidente estadual do MDB, 
Daniel Vilela, participou, sába-
do (17) do início da campanha 
de Leandro Vilela rumo à pre-
feitura de Aparecida de Goiânia. 
Confiante nos resultados do 
pleito de outubro, ele falou com 
a imprensa local que acredita 
numa vitória já em 6 de outubro. 
“Temos plena confiança que va-
mos ganhar no primeiro turno. 
Nós estamos muito animados, 
estamos nas ruas. O Leandro 
está se apresentando agora, as 
pessoas que não o conheciam 
estão tomando conhecimento, 
junto com o governador Ro-
naldo Caiado e com o Gustavo 
Mendanha”, falou sobre o candi-
dato, que recebe apoio de toda 
base governista e do ex-prefeito 
do município, que conta com 
alta aprovação de sua gestão.

O vice-governador também 
afirmou que o MDB, partido 
de Leandro Vilela, bem como 

o grupo que o apoia, tem um 
legado histórico na cidade. “Te-
mos certeza que, com o início 
do processo eleitoral e das cam-
panhas na televisão, nós vamos 
ganhar a eleição. As pessoas vão 
escolher pelo legado em Apare-
cida de Goiânia, por tudo o que 
aconteceu na cidade: as pesso-
as não querem andar para trás. 
Queremos seguir em frente com 
esse grupo que transformou 
a cidade e tem compromisso 
com a boa gestão. Temos plena 
convicção que em breve vamos 
figurar em primeiro lugar nas 
pesquisas e caminhar para uma 
grande vitória no início de outu-
bro”, endossou Daniel.

Daniel Vilela defendeu tam-
bém a integração das campa-
nhas de Sandro Mabel e Leandro 
Vilela na divisa dos municípios 
de Goiânia e Aparecida e, depois 
de eleitos, venham a realizar 
ações administrativas conjuntas 
para beneficiar as populações. 
“O governo Caiado vai dar to-
tal apoio às futuras gestões de 

Mabel e Leandro, assegurando 
obras em todas as áreas”.

Filho de Maguito
Filho de Maguito Vilela, que 

foi governador, senador por 
Goiás e prefeito de Aparecida 
de Goiânia por dois mandatos 
consecutivos, Daniel acredita 
que a população aparecidense 
vai, igualmente, abraçar a cam-
panha de Leandro. O candidato 
à prefeitura é sobrinho de Ma-
guito e primo de Daniel. “Este é 
um processo iniciado com meu 
pai, em 2009. A gente conhe-
ce Aparecida como a palma da 
mão, sabemos o que é preciso 
ser feito. As pessoas têm con-
fiança e sabem que nosso grupo 
entregou tudo aquilo que era 
desejado em Aparecida. Vamos 
fazer isso em Goiânia também”, 
planejou.

Sobre outros nomes na dis-
puta eleitoral, Daniel minimi-
zou o cenário e não acredita em 
competição acirrada. Leandro Vilela, Daniel Vilela e João Campos: mobilização
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Caiado se reúne com equipe de 
Tecnologia para agradecer prêmio

Redação

“Vocês deram a Goiás a 
marca de colocar os serviços 
do estado na palma da mão dos 
goianos”, disse ontem Ronaldo 
Caiado aos servidores que atu-
am com tecnologia de informa-
ção.

Caiado se referia a conquista 
do título de estado mais digital 
do Brasil. Eles são responsáveis 
pelos projetos que asseguraram 
a Goiás o prêmio de primeiro 
lugar no ranking nacional 2024, 
da Associação Brasileira de 
Entidades Estaduais de Tecno-
logia da Informação e Comuni-
cação (Abep-TIC). 

“Independente do prêmio, é 
um reconhecimento de que as 
evoluções que têm sido feitas 
no Estado, na área digital, tem 

dado certo”, diz o secretário 
Adriano da Rocha Lima, titular 
da Secretaria-Geral do Gover-
no (SGG), principal laboratório 
destes projetos inovadores. 

O ranking da Abep-TIC foi 
divulgado em 8 de agosto e 
trouxe Goiás à frente de estados 
desenvolvidos e acostumados a 
vencer o prêmio, caso do Rio 
de Janeiro (2º), Piauí (3º), Rio 
Grande do Sul (4º) e Bahia (5º).

Para a população o prêmio 
significa menos burocracia e 
mais eficiência. A automação 
e digitalização acelera o aten-
dimento e oferta de serviços 
digitais. 

Durante encontro com o 
pessoal da área de Tecnologia 
de Informação (TI), Caiado 
agradeceu os avanços. “O que 
temos na área de transferência 
de dados e de serviços digitais 
levou a avanços substantivos 
na educação, na segurança, e 
em programas sociais. Agora, 
não podemos diminuir o ritmo 
de maneira alguma”, disse o go-
vernador. Caiado pediu empe-
nho aos especialiatas para que 
utilizem as ferramentas de inte-

ligência artificial para ampliar a 
integração entre as plataformas 
e a acessibilidade.

Saúde
Em parceria com a SGG, a 

Secretaria de Estado da Saúde 
também venceu o prêmio Gov.
Digital 2024, da Abep-TIC, na 
categoria de melhor solução 
“Orientada ao Cidadão, com o 

projeto “Meu PEP”, que fornece 
às pessoas os seus próprios da-
dos de saúde, como resultado 
de exames, consultas agenda-
das, prontuários de internação, 
tudo acessado pelo portal ex-
presso.go.gov.br.

Também foi premiada na 
categoria “Baseada em Inte-
ligência Artificial”, com o pro-
jeto Susi: LLM e RAG, como 

Assistente Virtual na SES. O 

projeto facilita o acesso à base 

de dados da Revista Científica 

da Escola Estadual de Saúde 

Pública. “Com a tecnologia, o 

cidadão consegue ter acesso ao 

que realmente necessita”, pon-

tou o secretário da Saúde, Rasí-

vel Reis.

Governador goiano 
celebra equipe responsável 
por destaque nacional 
na área de digitalização. 
Gestor pede agora maior 
uso de inteligência artificial

Ronaldo Caiado se encontra com servidores
da TI: prêmio de estado mais digital do Brasil

Programa de Aquisição de
Alimentos lançado em Rio Verde

Redação

Rio Verde sediou ontem o 
1º Encontro da Agricultura Fa-
miliar. Organizado em parceria 
com a Organização das Volun-
tárias de Goiás (OVG), a Secre-
taria de Estado da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento (Se-
apa) e a Emater Goiás, o evenfo 
teve ainda o lançamento oficial 
do Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA Goiás) 2024.

“Em Goiás, temos 152 mil 
propriedades rurais, das quais 
63% são de pequenos produto-
res da agricultura familiar. Com 
o PAA, os produtos deles são 
comprados pelo Governo e do-
ados às entidades carentes para 
que as pessoas que precisam 

sejam alimentadas”, disse Gra-
cinha Caiado, primeira-dama e 
coordenadora do Goiás Social.

Ela destacou ainda a esco-
lha de Rio Verde para o lança-
mento: “É um município rico 
em tecnologia, inovação, que 
sedia a feira Tecnoshow e hoje 
estamos aqui no Encontro da 
Agricultura Familiar para olhar 
por esse outro lado, o lado do 
agricultor familiar”.

Com um investimento de R$ 
15 milhões, o PAA Goiás pre-
tende beneficiar cerca de 150 
mil pessoas em situação de vul-
nerabilidade social. O edital foi 
publicado na última semana e 
os interessados poderão se ins-
crever até 6 de setembro. “As-
sim, o Governo faz duas políti-
cas sociais: manter a gente no 
campo para poder criar a nossa 
família com dignidade, viver 
no campo, e produzir alimen-
tos saudáveis para alimentar as 
pessoas”, salientou o produtor 
Wellington Moreira.

De acordo com o titular da 
Seapa, Pedro Leonardo Rezen-
de, serão cadastrados mil agri-

cultores familiares para aquisi-
ção de mais de 3 toneladas de 
alimentos. “Rio Verde é, com 
certeza, o município mais de-
senvolvido com relação à eco-
nomia rural, mas aqui também 
existem agricultores que preci-
sam cada vez mais do auxílio 
das políticas públicas, para que 
elas também possam se desen-
volver”, afirmou.

“A agricultura familiar é o es-
teio da produção de alimentos 
no Brasil. 80% do que vai para a 
mesa do brasileiro vem da pro-
dução familiar. Temos que ter 
um olhar muito especial para 
essa área”, salientou o prefeito 
Paulo do Vale. 

O encontro reuniu cerca de 
350 produtores rurais de oito 
municípios: Santa Rita do Ara-

guaia, Mineiros, Perolândia, Ja-
taí, Santa Helena, Acreúna, Rio 
Verde e Portelândia. A progra-
mação incluiu também a entre-
ga de sementes de milho para 
plantio, beneficiando 4 mil pro-
dutores de leite, e a distribuição 
de 39 cartões do Crédito Social, 
totalizando R$ 190 mil, para 
alunos de cursos de Avicultura, 
Horticultura e Fruticultura. 

Ação terá aporte de 
R$ 15 milhões e beneficiará 
150 mil pessoas em 
vulnerabilidade social. 
Interessados podem 
se inscrever até 6 de 
setembro

Gracinha Caiado participa de encontro em
Rio Verde: Governo vai comprar alimentos da agricultura familiar

Governo monitora ações de
combate à dengue nos municípios

Redação

Com a chegada do período 
seco, equipes da Secretaria da 
Saúde (SES) intensificam visi-
tas técnicas aos 246 municípios 
do estado para o monitora-
mento e supervisão de ações de 
combate ao Aedes aegypti. O 
objetivo é mitigar o aumento de 

casos de dengue, chikungunya 
e zika na estação chuvosa. Des-
de janeiro, foram 405.653 no-
tificações de dengue, com 361 
mortes confirmadas.

“Estamos unindo esforços 
com os gestores municipais 
para preparar as cidades antes 
do início do período chuvo-
so e, desta forma, evitar novas 

epidemias, como ocorreu entre 
os meses de novembro de 2023 
e abril deste ano”, acentuou 
o titular da pasta, Rasível dos 
Santos. Essas ações incluem o 
monitoramento do número de 
visitas domiciliares e reuniões 
com gestores. Elas iniciaram 
em junho e continuam até até 
dezembro.

Outro ponto de atenção é a 
manutenção dos equipamen-
tos de controle químico. A SES 
possui um estoque de peças 
para garantir as boas condições 
das máquinas e sua utilização 
adequada pelos municípios. 
Além disso, oferece ferramen-
tas para a identificação de áre-
as prioritárias, como depósitos 

clandestinos de recicláveis, 
prédios abandonados, lixões a 
céu aberto e terrenos baldios.

Segundo a superintendente 
de Vigilância em Saúde da pas-
ta, Flúvia Amorim, as prefeitu-
ras nas quais há baixa adesão 
dos gestores receberão atenção 
especial.
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Em uma atitude ousada, o candidato Sandro Mabel, 
do União Brasil, optou pela formação de um conselho de 
marketing para gerir a sua campanha eleitoral até o dia 6 
de outubro. Tradicionalmente, a comunicação de campa-
nha é coordenada por um marqueteiro que delega funções 
e elabora estratégias, justamente para otimizar decisões e 
empregar padronização na imagem, discurso e identidade 
dos candidatos. Porém, em tempos de internet e a neces-
sidade constante de geração de conteúdo e adaptação de 
linguagem, não basta mais ter apenas setores que cuidam 
de áreas sob o comando de uma cabeça pensante. É um pe-
ríodo de transição que foi notado, já em 2022, pela equipe 
de campanha do então presidente Jair Bolsonaro (PL), que 
buscava a reeleição. À época, seu filho, o vereador carioca 
Carlos Bolsonaro, defendia a tese de que a campanha digi-
tal deveria ter uma coordenação específica e independente 
do marketing da campanha convencional. Já coordenadores 
políticos do PL nacional, defendiam que toda comunicação 
de campanha deveria obedecer um núcleo bem restrito de 
profissionais. Como o resultado da eleição foi extremamen-
te apertado e contaminado por um profundo ressentimen-
to pós-Covid-19, fica difícil saber quem errou ou acertou na 
estratégia. Mas, as divergências seguem existindo sobre “ter 
o controle total do marketing da campanha” ou “fracionar a 
comunicação digital e convencional”. Mabel optou em divi-
dir as responsabilidades do marketing campanha com pro-
fissionais experientes, com atuações de sucesso na mídia 
digital e convencional.  

Conselho de marketing
ou um marqueteiro?  

Loteria
A campanha eleitoral de Goiâ-

nia segue totalmente indefini-

da, com dois líderes dividindo 

a margem de erro e um terceiro 

colocado que pode incomodar 

já na primeira semana de se-

tembro. 

Carta na manga
Programas eleitorais seguem 

como a principal estratégia dos 

candidatos à prefeitura de Goi-

ânia para convencer os eleito-

res sobre qual a melhor opção.  

Nem tanto
Apesar de estar em 98% dos te-

lefones celulares dos eleitores, 

as redes sociais, em Goiânia, 

ainda não conseguiram cons-

truir um candidato do zero, 

como alguns entusiastas pre-

viam. 

Passou o fenômeno?
A internet ainda pode buscar 

um nome no obscuro mundo 

das celebridades digitais e al-

çá-la como um candidato com 

potencial de vitória. Mas, não 

este ano.   

Moderados
Após um incrível avanço dos 

grupos de direita mais radicais 

entre 2028 e 2022, parece que a 

sociedade estabeleceu um teto 

para esta camada do eleitora-

do. Os moderados de direita 

cresceram.   

Chegou no limite
Onde a sociedade mais sentiu 

os riscos da radicalização foi 

entre os evangélicos, que não 

gostaram nada de discursos 

políticos substituindo as prega-

ções nas igrejas. 

Elas também!
As mulheres reagiram primei-

ro ao perceber que na beira da 

radicalização política, havia al-

guns grupos inserindo pautas 

que deterioram direitos con-

quistados pelo público femini-

no.   

Tendência
Diferente das décadas finais do 

século XX, os jovens do século 

XXI estão mais conservadores 

e optando por siglas de direita 

para iniciar a vida pública. 

Atraente
Atualmente, as pautas conser-

vadoras, estão mais atraentes 

aos jovens que veem dificulda-

des para inserção no mercado 

de trabalho e dão mais valor à 

meritocracia do que as cotas.  

Adriana conseguiu manter sua base eleitoral estável nos 
últimos 60 dias, enquanto Vanderlan teve uma leve oscila-
ção negativa, aproximando ainda mais os dois.   

Como estão em campos ideológicos diferentes, em bre-
ve, deverão apontar discursos com visões diferentes sobre 
temas comuns aos goianienses.

É cobrado de Vanderlan, mais presença de rua, enquan-
to Adriana já iniciou corpo-a-corpo mais assertivo nos últi-
mos dias.    

O primeiro embate direto 
das eleições de Goiânia deve 

surgir entre Vanderlan e 
Adriana Accorsi 

Pedida a impugnação
da chapa de Evandro
Magal em Caldas Novas
Redação

A chapa do ex-prefeito de Cal-
das Novas, Evandro Magal (PSDB) 
poderá ser integralmente vetada de 
concorrer às eleições de outubro 
por determinação da Justiça Elei-
toral. Uma ação de impugnação 
de registro de candidatura foi pro-
tocolada pelos diretórios do MDB, 
PDT, PL, Partido Novo, União Brasil 
e PSD com fundamento em uma 
condenação do presidente do par-

tido do vice de Magal, Jamal, que o 
impede de participar de qualquer 
atividade política e pública.

A ação foi distribuída para o juiz 
da 7ª Zona Eleitoral de Caldas No-
vas e terá prazo para decisão esta 
semana.

O vereador Everton Jamal (Ever-
ton Leandro Martins dos Santos), 
foi indicado pela convenção do seu 
partido, Agir, para compor a chapa 
com Evandro Magal e ser candida-
to a vice-prefeito.

Pesquisa aponta eleição de 
Jadir da Farmácia em São 
Miguel do Araguaia

O candidato a prefeito Ja-
dir da Farmácia (UNIÃO) tem 
44,5% de intenções de votos, 
9,8% a mais que o segundo 
colocado na disputa pela pre-
feitura da cidade, segundo os 
dados colhidos entre 17 e 18 
de agosto, conforme a pesquisa 
mais recente do EPP Empre-
sa de Pesquisa e Consultoria, 
realizada para as eleições mu-
nicipais de outubro deste ano.  
Com 44,5% das intenções de 
voto na pesquisa estimulada, 
Jadir se destaca com uma van-
tagem de 9,8% pontos percen-
tuais sobre o segundo coloca-
do, Jeronymo Siqueira (PL), 
que aparece com 34,7%. 

O número de indecisos é 
de 16,6% dos eleitores que 
ainda não escolheram em 
quem vai votar, enquanto 4,2 
% declararam intenção de 
anular o voto ou não esco-
lher nenhum dos candidatos. 
Na amostragem espontânea, 
onde os eleitores foram ques-
tionados sobre em quem vota-
riam se as eleições fossem hoje, 
Jadir também lidera com 33,9% 
das preferências, seguido por 
Jeronymo, que registra 26,1%. 
O número de indecisos é de 

39,9% dos eleitores que ainda 
não escolheram seu candidato. 
A pesquisa, registrada no TSE 
sob o número GO-07242/2024, 
foi realizada entre os dias 17 e 
18 de agosto, com uma mar-
gem de erro de 4,33% pontos 
percentuais para mais ou para 
menos e um nível de confiança 
de 95,0%. Foram entrevistados 
501 eleitores com idades entre 
16 anos e aptos a votar, em di-
versos bairros do município e 
povoados: Centro, Cohab, Re-
sidêncial Cristal, Residencial 
Maria Rita, Setor Aeroporto, Se-
tor Alto Alegre, Setor Babilônia, 
Setor Bela Vista, Setor Bosque 
da Saúde, Setor Elisário, Setor 
Morada do Sol, Setor Oeste, Se-
tor Oeste Expansão, Setor Re-
nascer, Setor Santa Lúcia, Setor 
Santos Dumont, Setor São José, 
Setor Sol Nascente, Vila Mar-
tins, Vila Queiroz, Vila Izabel, 
Povoado Luis Alves e Povoado 
Tataíra. 

Entre os entrevistados, 
51,2% são do sexo feminino 
e 48,8% do sexo masculino. A 
pesquisa foi encomendada por 
Roberto Dias Cortes e financia-
da com recursos próprios

Pesquisa do EPP aponta liderança de Jadir da Farmácia 
com 44,5% das intenções de voto 
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UB lança 36 mil candidatos em 2024 e 
divulga programa de governo

Redação

O União Brasil lançou um 
guia para orientar seus candi-
datos a prefeito a elaborarem 
programas de governo. Serão 
mais de 36 mil postulantes do 
partido nas eleições, um pa-
tamar recorde. Destes, 1.276 
concorrerão a prefeito, 1.260 
a vice e 33.529 a vereador. Os 
estados com mais candidatos 
a prefeituras são Minas Gerais, 
Goiás, São Paulo, Mato Grosso 
e Bahia.

A cartilha, de 180 páginas, 
foi elaborada pela Fundação 
Indigo, ligada à legenda. Ela dá 
dicas sobre como construir o 
programa de governo em áreas 
como gestão, desenvolvimento 
social, educação, saúde e de-
senvolvimento econômico.

“Com apoio de grandes es-
pecialistas nas áreas mais es-
tratégicas e sensíveis de uma 
cidade, este documento foi 
elaborado para ser um impor-
tante diferencial nas eleições. 
Da saúde à educação, passan-
do por meio ambiente, trans-
formação digital, entre outros, 

cada eixo contém objetivos, 
indicadores e seu respectivo ar-
cabouço legal”, diz o presidente 
da Fundação, ACM Neto.

O União Brasil definiu can-
didatos próprios a prefeitos em 
14 capitais. São Paulo, onde o 
deputado federal Kim Katagui-
ri tenta concorrer, ficou de fora 
da relação.

Os candidatos foram defini-
dos em Manaus (Roberto Ci-
dade), Salvador (Bruno Reis), 
Teresina (Silvio Mendes), Cuia-
bá (Eduardo Botelho), Campo 
Grande (Rose Modesto), Natal 
(Paulinho Freire), Fortaleza 
(Capitão Wagner), Porto Velho 
(Mariana Carvalho), Boa Vista 
(Catarina Guerra ou Nicolet-
ti), Curitiba (Ney Leprevost), 
Goiânia (Sandro Mabel), Por-
to Alegre (Dr. Thiago), Aracaju 
(Yandra Moura) e Rio de Janei-
ro (Rodrigo Amorim).

A lista não é definitiva, no 
entanto, e pode haver desistên-
cia de alguns candidatos, mas é 
um indicativo de quais campa-
nhas o União deve priorizar na 
eleição.

Na capital paulista, o partido 
deve apoiar a reeleição do pre-
feito Ricardo Nunes (MDB), em 
troca do apoio a que permane-
ça com o controle da Câmara 
de Vereadores

Participaram da conversa o 
presidente nacional do partido, 

Antonio Rueda, o presidente da 
Fundação Indigo, ACM Neto, o 
líder na Câmara dos Deputa-
dos, Elmar Nascimento (BA), e 
o senador Efraim Filho (PB).

Em Goiás
O União Brasil lançou 143 

pré-candidatos a prefeito em 
Goiás. O anúncio foi feito pelo 
governador Ronaldo Caiado. 
“Temos 143 pré-candidatos a 

prefeito lançados hoje nos mu-
nicípios do estado de Goiás”.

Vice-presidente do União 
Brasil, Antônio Carlos Maga-
lhães Neto, analisou o peso 
das eleições municipais para a 
sigla. “Temos agora o desafio 
de enfrentar nossa primeira 
eleição municipal. Quem faz 
política sabe que é fundamen-
tal ter uma base forte. A eleição 
municipal é determinante para 

o que vai acontecer em 2026”, 
declarou ACM Neto.

Segundo o ACM Neto, o 
partido também busca ter no-
mes competitivos nas capitais. 
“Temos pré-candidatos em 14 
capitais do país, inclusive em 
Goiânia, com o Sandro Mabel. 
E também o desafio do partido 
de fazer quem sabe mais de 600 
prefeitos nos mais diferentes 
estados brasileiros”, disse.

Estados com maiores 
números de concorrentes 
são Minas Gerais, Goiás, 
São Paulo, Mato Grosso e 
Bahia

Ronaldo Caiado e ACM Neto: fortalecimento do União Brasil nos municípios

Proporção de negros cresce na 
eleição, mas desigualdade persiste

Folhapress

Pela segunda eleição mu-
nicipal consecutiva, as can-
didaturas autodeclaradas ne-
gras serão proporcionalmente 
maiores do que as brancas. 
Segundo dados do TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral), 188 
mil pardos e 51,7 mil pretos 
pretendem pleitear uma vaga 
na disputa eleitoral deste ano. 
Juntos, eles somam 239,7 mil e 
representam 52,7% de todas as 
inscrições.

Entretanto, a representativi-
dade fica prejudicada quando 
se analisa a situação racial por 
cargo a ser disputado. De todos 
os candidatos a prefeito, 61,9% 
são brancos, enquanto 37,2% 
são negros. O mesmo cenário 
se repete entre os concorren-
tes à vice-prefeitura: 57,7% se 
autodeclaram brancos e 40,9%, 
negros.

O único cargo em que os 
negros são maioria é no Legis-
lativo municipal. Dos 454 mil 
inscritos, 53,7% se autodecla-
raram como negros (227 mil) e 
44,6%, brancos (189 mil).

Considerando o conjunto 
geral, as candidaturas muni-
cipais chegam a se aproximar 
da realidade racial brasileira. 
Segundo dados do Censo 2022 
do IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística), a po-
pulação do Brasil é composta 
por 55,5% de pessoas que se 
autodeclaram negras e 43,4% 
brancas. Indígenas e amarelos 

representam, respectivamente, 
0,6% e 0,4%.

A concentração de candida-
turas brancas no Executivo 
e negras no Legislativo tam-
bém foi vista em 2020. Na 
época, brancos eram 62,9% 
dos candidatos a prefeitos e 
58,7 dos vices, enquanto os 
negros eram, respectivamen-
te, 35,7% e 39,4%.

Na disputa pelo Legisla-
tivo de 2020, brancos eram 
47,1% dos inscritos e os ne-
gros, 51%.

Dados sobre raça
A informação sobre a raça 

dos candidatos passou a ser 
coletada pelo TSE a partir das 
Eleições Gerais de 2014. Para a 
disputa deste ano, foi apresen-
tado ao tribunal, durante uma 
discussão pública, possibilida-
des para coibir possíveis frau-
des no preenchimento da auto-
declaração dos candidatos.

Os dados coletados foram 
obtidos na manhã desta sexta-
-feira (16) e consideram os pe-
didos de registro apresentados 

à Justiça Eleitoral, ainda sem 
decisão sobre deferimento. 
Para os números das eleições 
anteriores, foi considerado 
também o cenário antes das 
decisões da Justiça sobre os 
candidatos.

Os negros são a maioria dos 
candidatos em 26 dos 29 par-
tidos que estão na busca de 
uma vaga nas eleições de 2024. 
Dentre eles, a sigla com a maior 
proporção de inscritos autode-
clarados negros em relação ao 
total do partido é o PC do B, 

com 72,2% dos nomes —sendo 
51,1% pardos e 21,1% pretos.

Três partidos possuem mais 
candidatos brancos do que ne-
gros: PL, Novo e PP. O partido 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
tem 50,6 mil nomes, sendo que 
55,7% se autodeclararam bran-
cos e 43,1% negros.

Já pelo Novo, 10,7 mil nomes 
foram inscritos para o pleito 
municipal, sendo que 54,8% 
se autodeclararam brancos e 
44,1% negros. A proporção de 
brancos para negros no PP é de 
50,1% para 48,4%.

Segundo dados do TSE, a 
cada três candidaturas negras, 
duas são masculinas e uma é 
feminina. Dentre eles, 126 mil 
são homens pardos e 32,8 mil 
homens negros. Quanto às mu-
lheres, 61,3 mil são pardas e 
18,9 mil pretas.

A representatividade de 
candidatos negros nas eleições 
municipais de 2024 é despro-
porcional, em relação à com-
posição da população, em 16 
dos 26 estados brasileiros. A 
situação que mais se desta-
ca é em Santa Catarina, onde 
apesar de 23,3% da população 
se autodeclarar negra, apenas 
15,1% se identifica dessa forma.

O mesmo acontece no esta-
do de São Paulo, no qual 41% 
da população que se declarara 
negra, mas apenas 33,4% dos 
candidatos declararam essa 
raça.

Candidatos negros concentram mais no Legislativo do que o Executivo
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CINEMA

Faroeste do sertão goiano

Paula Soprana 
Gramado (RS)

O 
faroeste bra-
sileiro “Oeste 
Outra Vez”, do 
goiano Erico 
Rassi, ganhou 

o Kikito de melhor longa-me-
tragem no Festival de Cinema 
de Gramado, que se encerrou 
no último fim de semana. O 
filme rodado na Chapada dos 
Veadeiros estava entre os mais 
bem cotados entre os críticos 
no evento.

Segundo longa de Rossi, 
a obra trata de um universo 
masculino rural marcado pela 
ausência de mulheres, que 
guia a vida vazia dos persona-
gens.

O elenco tem Angelo An-
tônio como protagonista e o 
compositor cearense Rodger 
Rogério como coadjuvante — 
ele recebeu prêmio por sua 
atuação neste sábado. A obra 
ainda levou o Kikito de melhor 
fotografia, por André Carva-
lheira, ficando com três prê-
mios.

“Oeste Outra Vez” tem uma 
única e rápida aparição femi-
nina. Luiza — Tuanny Araújo 
— não tem paciência para a 
briga infantil entre dois ho-
mens que pensam que estão 
a disputá-la e os abandona 
sem virar a cabeça nem por 
um segundo, deixando-os se 
engalfinhar em socos e chutes. 
Depois, não há mais atrizes. A 
ausência feminina, no entanto, 
é latente e o que norteia a vida 
vazia dos personagens.

Exibido na segunda-feira, 
12, o filme de Erico Rassi é um 
dos mais aclamados por críti-
cos que acompanham o Festi-
val de Cinema de Gramado. A 
obra está na mostra competiti-
va com outros seis longas.

Filmado no sertão de Goiás, 
conta a história de Toto — An-
gelo Antônio —, um homem 
abandonado pela mulher que 
foge na bela paisagem da Cha-
pada dos Veadeiros na compa-
nhia de um senhor mais velho, 
o Jerominho — Rodger Rogé-
rio —, que se torna seu amigo 
pela companhia, não pelo di-
álogo. É um filme silencioso, 
e por isso os diálogos, quando 
aparecem, importam.

A história se entrelaça à de 
outros amargurados incapazes 
de processar qualquer emoção 
e de dialogar. A raiva não é a 
estampa de suas personalida-

des, bem sensíveis à dor, mas 
a violência é o único recurso 
encontrado no raso repertório 
psicoemocional que têm. Ou 
se resolve no tiro ou na cacha-
ça.

Essa incapacidade de dialo-
gar, mesmo quando se preten-
de, é cômica. Os homens são 
empáticos ao outro, mas o má-
ximo que elaboram em uma 
conversa é: “Parece que tá me-
lhorando [a perna baleada do 
amigo]”. “Pode ser que tá.” “O 
senhor acha que não?” “Pare-
ce que muito, não.” “Nem um 
pouco?” “Um pouco capaz que 
sim.” “Mas muito não?” “Muito 
capaz que não.” Por fim, um si-

lêncio prolongado.
Além de Toto e do parceiro 

Jerominho, sofrem de resigna-
ção Antonio — Daniel Porpino 
—, acompanhado do parceiro 
Domingos — Adanildo Reis —, 
Durval — Babu Santana — e 
Ermitão — Antonio Pitanga.

Jerominho, um ex-capataz 
demitido prestes a ser “promo-
vido a jagunço”, é coadjuvante 
da história de Toto, mas talvez 
o personagem mais marcante 
do filme. O compositor cea-
rense Rodger Rogério, 80, que 
também fez “Bacurau”, é quase 
um estreante no cinema e in-
terpreta com maestria um ho-
mem rural simples e calado.

Sua atuação é elogiada 
pelos colegas, como Angelo 
Antônio. “Acho que é um dos 
trabalhos que mais gostei de 
ter feito. Talvez eu tenha feito 
tudo para chegar nesse mo-
mento aqui agora, estar com 
Rodger e esse elenco. É ele é 
quem me ajudou a ancorar o 
personagem.”

Pouca grana
Rodado desde 2019, o filme 

foi feito com pouco dinheiro. 
Isso, porém, não afetou a dire-
ção de arte ou a fotografia, que 
exibe todos os tons do cerrado, 
a queimada, a terra e a sensa-
ção de abandono vivida pelas 

personagens.
“Tive muitas referências da 

literatura. Enquanto escrevia, 
li ‘Sagarana’ três vezes em se-
quência. Há uma tentativa de 
trazer esse universo de Gui-
marães Rosa de um jeito mais 
contemporâneo e seco”, diz o 
diretor, que trabalhou com as 
produtoras Cristiana Mioto, 
com quem é casado, e Lidiana 
Reis.

A ausência de mulheres no 
elenco, com exceção da apari-
ção de Luanni no início, inco-
moda. Seria feminista um fil-
me que tira mulheres da cena 
para escancarar a fraqueza 
masculina e a inaptidão para 
lidar com emoções básicas? 
Mas como pode ser feminis-
ta um filme sem mulheres no 
protagonismo? Esses tópicos 
surgiram no debate sobre a 
obra, com discordâncias entre 
as mulheres.

O ator Babu Santana tam-
bém ficou incomodado no 
início, quando não encon-
trou mulheres ao seu lado na 
frente das câmeras, mas ele 
mudou de ideia ao olhar para 
trás. “Nossa equipe tem 70% 
de mulheres. Eu já fiz bastante 
produção e nunca tinha visto 
uma equipe tão feminina, e 
como as coisas davam certo.”

Trata-se de um filme sobre 
homens que não se encontram 
e atribuem isso à ausência fe-
minina. Diante da primeira 
cena de Luiza, parece que elas 
encontraram coisa melhor 
para fazer.

A jornalista viajou a con-
vite do Festival de Gramado

Filme se torna o mais 
aguardado do ano dentre 
produções brasileiras. 
Trama é estrelada pelo 
ator Angelo Antonio, 
com Babu Santana, e 
problematiza fragilidade 
masculina num mundo 
sem mulheres

‘Oeste Outra Vez’ foi rodado na Chapada dos Veadeiros, a cerca de 400 km de Goiânia: Cerrado retratado na telona 

Goiano Erico Rassi, diretor do filme, recebe Kikito de melhor longa-metragem, em Gramado
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Flamboyant recebe 
lançamento de livro
Ricardo Vinícius

O Shopping Flamboyant 
recebe hoje, a partir das 18h, 
na Livraria da Vila, o escritor 
Christie Queiroz, que lançará 
duas novas obras: “Turma do 
Cabeça Oca: O Universo Mu-
sical de Villa-Lobos” e “Turma 
do Cabeça Oca e os Povos Ori-
ginários”. Christie já publicou 
cerca de 50 livros infantojuve-
nis e traz em seus novos traba-
lhos uma abordagem educativa 
sobre a cultura brasileira, vol-
tada para crianças e adultos. A 
noite de autógrafos é aberta ao 
público.

Em “Turma do Cabeça Oca: 
O Universo Musical de Villa-
-Lobos”, o autor explora a rique-
za da música brasileira atra-
vés da obra do maestro Heitor 
Villa-Lobos. Já em “Turma do 
Cabeça Oca e os Povos Origi-
nários”, os leitores são levados a 
uma imersão nas tradições e na 
sabedoria dos povos indígenas 
Xavantes, proporcionando re-
flexão sobre as raízes do Brasil.

“O lançamento de livro é um 
momento muito esperado por 
todos nós. Eu fico muito an-
sioso esperando, porque é um 
momento que a gente se en-
contra com os fãs, com novos 
fãs, com os antigos e é um mo-
mento sempre muito especial”, 
diz o autor.

Considerado um dos prin-
cipais nomes da literatura in-
fantojuvenil no Brasil, Christie 
escreve há pelo menos 35 anos. 
Criador da “Turma do Cabe-
ça Oca”, já publicou quase 50 
livros, além de gibis, cartilhas 
educativas e outros materiais 
voltados para o público jovem. 
Suas obras, que incluem bes-
t-sellers e espetáculos infan-
tis, já encantaram milhares de 
crianças.

Conforme o autor, é preciso 
dar toda a atenção para as pes-
soas que comparecem aos nos-
sos eventos, fazendo desenhos, 
tirando fotos, às vezes trocando 
alguma ideia ali. “A gente pre-
para sempre com muito cari-
nho os nossos lançamentos, 
tentando oferecer algumas coi-
sas novas, diferentes para o pú-
blico. Então, sempre tem essa 
situação do encontro. Eu acho 
que é a mão marca dos lança-
mentos do encontro do autor”, 
diz o autor.

Ainda de acordo com o 
autor, o Brasil é um país de 
enorme diversidade cultural. 
“Acredito que, desde cedo, as 
crianças devem ser incentiva-
das a valorizar essa riqueza. 
Esse livro é uma homenagem 
à sabedoria e às tradições dos 
povos Xavantes, que, apesar 
dos desafios que enfrentam, 
continuam a nos ensinar sobre 
a importância da conexão com 
a natureza, da solidariedade e 
da preservação cultural”, afir-
ma.

DIVULGAÇÃO
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE
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Bon Odori 2024
O Ministro Shuichi Takano, representante da Embaixada do Japão, 
estará presente na 22ª edição do Bon Odori, tradicional festival de 
música, dança, culinária e artes japonesas. O evento acontecerá 
nos dias 23 e 24 de agosto, no Clube Kaikan, localizado no bairro 
Itatiaia. Neste ano, o tema escolhido pela Associação Nipo-Brasileira 
de Goiás (ANBG KAIKAN), organizadora do festival, é “Anime-se!”, 
trazendo uma atmosfera vibrante e cheia de energia.

Bon Odori 2
A cantora Karen Ito, um dos grandes nomes da cultura japonesa no 
Brasil, retorna ao palco principal ao lado do apresentador, cantor e 
dançarino Yudi Tamashiro. Juntos, eles conduzirão as transmissões 
simultâneas online pelo YouTube da Embaixada do Japão no Brasil, 
com produção de Anselmo Troncoso, e pela TV Brasil Central (TBC).

Wabi-Sabi
A CasaCor Brasília, que teve início no último dia 15 na Arena BRB 
do Estádio Mané Garrincha, conta com a presença da dupla de 
arquitetos Joyce França e Marcelo Motta, responsáveis pelo projeto 
do Café La Boulangerie. O espaço foi concebido com inspiração 
no estilo Wabi-Sabi, que valoriza a aceitação da transitoriedade 
e a beleza da imperfeição. O ambiente destaca-se pelo design 
leve e funcional, com uma decoração minimalista que incorpora 
pedras naturais, bases de concreto e uma iluminação sutil e cênica. 
Um dos pontos altos do projeto é a elegante jardineira central, 
complementada pela fluidez natural do capim dos pampas, que 
reforça a proposta serena e contemplativa do espaço.

KARITHA OLIVEIRA

Em noite de festa e solidariedade, o governador Ronaldo Caiado e 
a primeira-dama e coordenadora do Goiás Social, Gracinha Caiado 

participaram de um jantar beneficente em prol do Complexo Oncológico 
de Referência do Estado de Goiás, o Hospital Cora. Realizado no Palácio 
da Música, no Centro Cultural Oscar Niemeyer, o evento teve show do 
cantor Leonardo e da cantora Valéria Barros. Na plateia, empresários e 
investidores que contribuíram com a iniciativa. Na foto, Henrique Prata, 
presidente do Hospital do Câncer de Barretos, o cantor Leonardo e o 

governador Ronaldo Caiado.

Empresário Flávio Lima, com Emmanuele Louza e Eduardo Brüner em 
evento para a renomada marca BRUMANI, no Flamboyant Shopping

Flávio Lima, Rosiane Lima, Gabriela Lima e André Lima, da Danglar Joias 
e Relógios, no evento para a marca BRUMANI

CEO da Sousa Andrade, Murilo Andrade (à direita) recebeu na última 
terça-feira (13) convidados e personalidades do meio jurídico para jantar 
especial em comemoração ao Dia do Advogado. O evento, organizado 
pelo jornalista jurídico João Camargo Neto, foi realizado no decorado 

do empreendimento de alto luxo Bauhaus, em frente ao Vaca Brava. Na 
foto, Murilo está acompanhado por Nycolle Soares, CEO do Lara Martins 

Advogados.

Novo showroom em Goiânia
Especializada nas mais sofisticadas soluções em esquadrias de alto 
desempenho e portas de grandes dimensões, revestimentos em 
alumínio e vidro, com um mix de elementos fundamentais para a 
arquitetura interna e externa de alto padrão, a CINEX Arch atinge 
uma nova fase na sua trajetória com a inauguração do seu novo 
showroom em Goiânia. Com esse movimento, a marca celebra 
a solidez da sua presença na capital goiana e a consolidação no 
mercado do Centro-Oeste. A grife anunciará o local da sua nova 
sede em coquetel para convidados hoje à noite (20), no rooftop do 
Fãmu Restaurante, no Setor Marista.

Premiação e reconhecimento
Diego Amaral, advogado especialista em direito imobiliário, sócio do 
escritório Dias & Amaral e diretor da Comissão de Direito Imobiliário 
do Conselho Federal da OAB, pelo nono ano seguido está entre 
os profissionais mais lembrados e admirados no prêmio: Mais 
admirados do Direito em Goiás, na categoria Profissional de Direito 
Imobiliário.

Coletiva
A Aura Galeria, de São Paulo, apresenta a exposição coletiva 
“Novos Olhares” em Goiânia, com realização da Potrich Galeria. 
O vernissage será na próxima quarta-feira (21), às 17h. A mostra 
permanece em cartaz até 5 de outubro, na Potrich.

JOÃO CARLOS SOARES

KARITHA OLIVEIRA
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Onde você nasceu?
- Eu nasci há dez mil
anos atrás. E não tem

nada nesse Mundo
que eu não saiba demais.

- Onde você mora?
Moro num país tropical,
abençoado por Deus, e
bonito por natureza.

Que beleza!

No mundo futebolístico só 
se fala na goleada de 4x1 

contra o 
Flamengo.

Sem Silvio Santos, os 
domingos não serão os 

mesmos.

Ora viva! O Atlético 
Goianiense

venceu sua primeira no 
Brasileirão

Segundo pesquisa Serpes/O 
Popular, senador Vanderlan 
Cardoso é favorito para ser 

prefeito de Goiânia.

“A vida é uma viagem 

e não tem destino. 
Aproveite o passeio!” - 

Autor 
desconhecido

Envelhecer é se despedir
dos mundo das 

aparências

Caiado destaca equilíbrio 
das contas do estado 

durante painel 
em São 
Paulo

TV Tudo
É ela
Nesta terça, o “Programa 
de Todos os Programas” vai 
receber Denise Del Vecchio, 
atriz, diretora e escritora, com 
tantos trabalhos importantes no 
teatro e na televisão. Às 18h, ao 
vivo, no YouTube da Record, R7 
e redes sociais.

Nada muda
Por enquanto, e até mesmo 
porque nem foi possível 
pensar nisso até agora, a 
direção do SBT não pretende 
fazer nenhuma mudança 
imediatamente. Data ontem, 
e pelo menos até ordem 
em contrário, deve seguir 
“Programa Silvio Santos, com 
Patrícia Abravanel”.

Nem aí
Acredite se quiser: no domingo, 
já tinha um vídeo no Instagram, 
com imagem e voz de Silvio 
Santos por inteligência 
artificial. Vendia um curso de 
prosperidade financeira.

Vida que segue
Os trabalhos da novela “A 
Caverna Encantada” seguem 
normalmente no SBT. No 
sábado, inclusive, dia do 
falecimento de Silvio Santos, 
houve um momento de silêncio 
no “set”, porém, as gravações 
não foram interrompidas. 
Entendeu-se que era preciso 
continuar trabalhando, algo que 
o dono fez a vida toda.   

Engenharia
Nesta semana, a Band está 
recebendo, em São Paulo, 
engenheiros de emissoras 
próprias e afiliadas, para 
participarem de uma 
capacitação liderada por Thiago 
Perrella, diretor de Engenharia 
e Tecnologia do Grupo 
Bandeirantes de Comunicação. 
E também para uma visita a 
SET EXPO, que acontece de 
hoje até quinta-feira no Distrito 
Anhembi.

Mania de Você
O ator Rafael Zolly, após 
trabalhos em “Reis” e “A 
Rainha da Pérsia” na Record, 
acertou com a Globo para 
uma participação em “Mania 
de Você”, substituta de 
“Renascer” na faixa das 21h. O 

papel é de um funcionário do 
Albacoa Resort, e cenas com 
a protagonista Luma, Agatha 
Moreira.    

Quem cuida disso?
No futebol de hoje, ao 
contrário de antigamente, só os 
repórteres dos detentores de 
direito têm acesso ao campo. 
Ainda assim com limitações. 
Porém, o que se vê na maioria 
dos estádios ou arenas é uma 
quantidade de gente, sem 
ter o que fazer, muitas vezes 
jogando gasolina nos incêndios 
provocados. Uma bagunça.

Toques e retoques
Daniel Ortiz já está às voltas 
com os sete últimos capítulos de 
“Família é Tudo”, novela das sete 
da Globo. São considerados 
os mais difíceis, porque há 
a necessidade de encaixar 
todos os personagens nessa 
despedida.

Propriedade
A direção da Record, já nas 
primeiras horas da manhã do 
último sábado, determinou 
que fosse adiado o seu novo 
domingo, em função do 
falecimento de Silvio Santos. 
Ficou tudo para o próximo, com 
atenções especiais, claro, para 
os novos programas de Rachel 
Sheherazade e Tom Cavalcante.

Cuidado com isso
Ontem, o SBT promoveu a 
estreia do “Chega Mais Notícia”, 
com Michelle Barros. Só um 
detalhe: piso quase todo branco 
e apresentadora vestindo roupa 
da mesma cor ficou esquisito. 

C´est fini
A Globo, nos temas de 
abertura de novelas, sempre 
que possível, vai procurar 
reunir artistas “de ontem” e “de 
hoje”. Promover esses grandes 
encontros. Foi assim em “Terra e 
Paixão”, entregue a Chitãozinho 
e Xororó, mais Ana Castela. E 
agora, com “Volta por cima”, na 
reunião de Alcione e Ludmilla, 
cantando o samba homônimo, 
de Paulo Vanzolini.
Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Histórias de Silvio Santos 
como patrão serão guardadas
O SBT, e nem poderia ser de outra 
maneira, sempre foi muito Silvio 
Santos, na sua forma de existir e 
se comportar, não tão somente 
nas decisões do seu Artístico e da 
Programação, que ele gostava o 
tempo todo de interferir.
Evidente que agora serão contadas as 
tantas histórias a seu respeito, embora, 
como todos os mortais, o nosso 
herói também tivesse suas virtudes e 
defeitos. De forma humana e natural, 
as melhores atitudes, em seu caso em 
número muito maior, é que ficarão 
guardadas para sempre. E das tantas, 
aqui vão mais três:
1) SS fazia questão de entregar a 
cesta básica na casa do funcionário. 

Quando argumentavam que um 
tíquete era mais racional e econômico, 
colocava que queria ter certeza da 
cesta chegar na casa de cada um. 
Uma ordem que valia até para quem 
morasse fora de São Paulo.
2) se o dia do pagamento caísse 
no sábado ou domingo, mandava 
sempre fazer na sexta. Dizia que 
passava anos na TV incentivando as 
pessoas a pagarem a prestação do 
Baú no dia certo, e não iria pagar 
salário no dia “errado”.
3) quando se discutia plano de 
saúde no SBT, em uma ocasião ele 
ficou sabendo que numa dessas 
tentativas, poderia haver redução 
dos benefícios. 

BELLA DA SEMANA

GIOVANNA CONZATTI, 
modelo, exibindo belas 

curvas em um corpo 
perfeito

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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‘Black Myth: Wukong’ chega
com moral e alerta chinês

Welliton Carlos

A indústria de games é a 
mais demorada para conse-
guir seus intentos. E a demora 
tem um motivo: é caro e difícil 
criar jogos. São modelagens 
em 3D complexas, páginas e 
páginas de códigos e operacio-
nalização dificultosa nas má-
quinas de produção. Há cinco 
anos viralizaram cenas de um 
game chinês - o jogo do ‘ma-
caco’. Falava-se com cautela 
sobre o suposto jogo. Era tudo 
muito incrível. Produzido na 
China, pode ser a porta de en-
trada definitiva do país dentre 
os maiores criadores de jogos.

Impressionaram as imagens 
realistas. E chamaram atenção 
a suposta jogabilidade, em que 
o protagonista administrava 
uma vara com as mãos.

Agora, anos depois, eis que 
é chegada a hora de “Black 
Myth: Wukong” entrar para 
valer no mercado.

Criado pela novata Game 
Science, indústria chinesa sem 
tradição em jogos, o game che-
ga via Sony com potencial para 
ser jogo do ano - talvez menos, 
uma vez que até agora não se 
impõe neste sentido.

O DM não usufruiu o game 
final, mas apenas a demo di-
vulgada em 2023. Mas o que se 
viu até agora o coloca com po-
tencial para nota 8,5 a 9,5 nas 
avaliações gerais.

Criado na Unreal 4 e depois 
migrado para o Unreal 5 - mo-
tor de jogo que serve a qual-
quer humano disposto a criar 
videogames -, o Black Myth: 
Wukong é mais suave e menos 
difícil do que um souslike - jo-

gos com chefes fortes e que faz 
o jogador voltar ao começo. 
Mas mais pesado que todos. 
Daí a necessidade de buscar 
saber se seu computador e 
sua placa de vídeo conseguem 
funcioná-lo - aliás as primei-
ras críticas apontam tais erros 
e bugs como desagradáveis.

O que é o game
Trata-se de um jogo de ação 

e RPG inspirado em um popu-
lar conto chinês, o “Jornada 
ao Oeste”. O personagem Sun 
Wukong [ “Rei Macaco”] é a 
figura central na história ori-
ginal.

O player apresenta habili-
dades para se transformar em 
diferentes formas, manipular 
o clima e controlar o bastão 
mágico. Demônios, espíritos e 
entidades lendárias chinesas 
surgem a todo momento.

Wukong tem duas jorna-
das: dele próprio para crescer. 
E destes inimigos, que geram 
a jogabilidade. O título “Bla-
ck Myth: Wukong” simboliza 
uma abordagem sombria da 
narrativa clássica. Por isso o 
“black” no título.  É a crônica 
para a nova geração.

Como o game foi distribu-
ído para parte da imprensa e 

jogadores antecipadamente, a 
empresa responsável, segundo 
alguns resenhistas, tem pedido 
para que se evitem nas discus-
sões abordagens políticas, de-
bates sobre o sistema político 
chinês ( afinal é uma ditadura) 
e polêmicas como “propagan-
da feminista”. Se for verdade, 
eis um tiro no pé: nada mais li-
vre do que se falar o que pensa 
na nova era.

BLACK MYTH: WUKONG
Preço: R$ 299
Game Science

Jogo que chega nesta 
terça, 20, foi aguardado 
por comunidade gamer 
com entusiasmo. Pode ser 
uma arma escondida da 
China. Player manipula 
clima e controla bastão 
mágico, com espíritos e 
demônios a solta
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Se tem compromisso, as coisas 
talvez andem mais sossegadas. 
Não falta romantismo.

O romance conta com a proteção 
das estrelas. Momentos a dois 
pegam fogo. Aproveite!

Pode se preparar para uma chuva 
de elogios. Aposte na sinceridade 
se quiser segurança. 

Olha que notícia boa: você e o 
mozão estarão em sintonia e com 
gás para curtir juntos. 

A atração fica mais evidente e será 
difícil encontrar crush que resista 
aos encantos. 

Respeite os seus limites e, se sentir 
vontade de desacelerar em alguns 
momentos, faça isso. 

Preste atenção aos avisos do seu 
corpo, cuide da alimentação e 
tente se movimentar mais. 

Há sinal de sucesso na conquista, 
já que seu charme segue no 
modo turbo. Se jogue, ok?

A paquera tem chance de dar 
certo se usar o bom humor e não 
se importar com distância. 

Não se espante se um novo amor 
cair de paraquedas na sua vida. 
Romance fica mais leve.

A possessividade pode incomodar 
no romance, mas você vai se 
entender rapidinho. 

Eis a dica: bom momento para 
curtir quem ama e trazer mais 
diversão para o romance.

Produto entra para valer no mercado, mas indústria chinesa não tem tradição 

DIVULGAÇÃO

Jogo é raso como 
piscina de criança 
Henrique Artuni

De porto em porto, Charles 
Darwin coletou e catalogou 
toda sorte de espécimes, entre 
plantas, rochas, insetos, lagar-
tos, tartarugas e aves, como os 
célebres tentilhões na tempo-
rada em Galápagos.

Quase duzentos anos e tro-
centos documentários da Dis-
covery depois, não é mais pre-
ciso se arriscar para conhecer 
os mistérios do mundo animal 
pelo mar ou terra firme. Por es-
sas e por outras, “Endless Oce-
an Luminous” (R$ 249), para o 
Nintendo Switch, beira um in-
sulto à ciência apaixonada.

Neste simulador de mergu-
lho que promete sete mares de 
descobertas, para que o joga-
dor conheça mais de 500 espé-
cies de peixes — alguns deles 
exagerados e fictícios, para dar 
um gostinho —, a experiência 
se parece terrivelmente com 
uma piscina infantil.

O game é o terceiro de uma 
franquia pequena, que come-
çou no Nintendo Wii, e con-
quistou um nicho pelo seu 
aspecto relaxante e contempla-
tivo. Basicamente, você é um 
mergulhador que escaneia as 
criaturas marinhas do fictíco 
mar Veiled.

Os visuais simples e colo-
ridos dão conta de gerar uma 
boa impressão ao reproduzir 
fielmente as criaturas e partes 
do cenário marítimo. Mas por 
trás da maquiagem, paira um 
estranho comportamento mui-
to pouco realista — cardumes 
vão e vem roboticamente, pei-
xes menores não se assustam 
com os tubarões ou as baleias 
que balançam suas caudas ig-
norando a presença de um hu-
mano curioso das redondezas.

Instigante. Em “Luminous”, 
a jornada pode ser instigante 
no começo, conforme o joga-
dor tenta escanear mais e mais 
seres, descobre crustáceos es-
condidos, se depara com uma 
solitária baleia-jubarte e tira 
fotografias para guardar de re-
cordação dentro do catálogo do 
jogo — e da própria galeria de 
imagens do Switch.

O que salva um pouco do 
marasmo é o modo de explo-
ração multiplayer online, onde 
vários jogadores se reúnem 
para encontrar a maior quan-
tidade de seres num mapa, e 
desvendar as criaturas lendá-
rias e míticas que habitam por 
lá.

“Endless Ocean Luminous” 
parece mais o protótipo de um 
mar raso, povoado de simula-
cros. É um desperdício do pró-
prio trabalho técnico louvável 
de recriar, na tela, um mundo 
tão divino e misterioso. (Folha-
press)

DIVULGAÇÃO

GAMES
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Ciclistas buscam 
respeito aos seus direitos

Comemora-se nesta segunda-feira, 19, o Dia Nacional do Ciclista. Goiânia é uma 
das capitais com maior prática do transporte sustentável

Beto Silva 

Comemora-se nesta segun-
da-feira, 19, o Dia Nacional 
dos Ciclistas. Escolhida em 
memória do brasiliense Pedro 
Davison, que morreu em 2006, 
aos 25 anos, atropelado por um 
condutor embriagado, a data 
chama a sociedade para a re-
flexão. O uso da bicicleta como 
meio de transporte sustentável 
tornou-se uma regra. Goiânia é 
considerada proporcionalmen-
te a capital dos ciclistas. Diante 
tamanho movimento é impor-
tante ter em conta que na luta 
pela democracia nas cidades, 
o ciclista tem direitos - e estes 
devem ser respeitados. Até o 
momento, tanto em Goiânia 
quanto em Aparecida de Goi-
ânia, nenhum candidato apre-
sentou propostas para ciclistas. 
Em todo caso existe um rol de 
direitos já conquistados.

Eles têm diversos direitos 
assegurados por leis de trânsito 
e regulamentações em muitos 
países. Estes direitos visam ga-
rantir a segurança e o respeito 
nas vias públicas.

Alguns dos principais di-

reitos dos ciclistas aqui recor-
dados pelo Diário da Manhã 
incluem o mais importante, 
quase princípio: Direito à cir-
culação. Os ciclistas têm o di-
reito de circular em todas as 
vias públicas, exceto onde ex-
plicitamente proibido (como 
em rodovias de alta velocida-
de). Eles devem ser respeitados 
como qualquer outro veículo.

Merecem uso de ciclovias e 
ciclofaixas: onde existem ciclo-
vias ou ciclofaixas, os ciclistas 
têm o direito de utilizá-las. Es-
sas vias são projetadas para sua 
segurança.

Regra muito importante e 
pouco seguida, respeito à dis-
tância segura: Os motoristas de 
veículos motorizados devem 
manter uma distância mínima 
de 1,5 metro ao ultrapassar um 
ciclista. Isso visa proteger os ci-
clistas de acidentes.

Outro direito é a preferência 
nas faixas de pedestres: os ci-
clistas têm o direito de cruzar 
faixas de pedestres desmon-
tados, e os motoristas devem 
parar para permitir sua passa-
gem, assim como fariam com 

pedestres.
Eles têm ainda o direito de 

ocupar a via: em muitos luga-
res, os ciclistas têm o direito de 
ocupar a faixa de trânsito para 
sua segurança, especialmente 
em locais onde as condições da 
via ou a segurança o justificam.

Tirar ‘fino’
Proibição de conduta peri-

gosa: os motoristas não podem 
realizar manobras perigosas ao 
redor dos ciclistas, como fechá-
-los, dar “finas”, ou jogar o veí-
culo contra eles.

Outro tema é a infraestru-
tura adequada: as cidades e 
municípios têm a responsabi-
lidade de garantir infraestru-
tura adequada para ciclistas, 
incluindo ciclovias, estaciona-
mentos seguros e sinalização 
apropriada.

Regra importante e esqueci-
da: direito à sinalização e visi-
bilidade. Os ciclistas têm o di-
reito de serem vistos e ouvidos, 
o que inclui o uso de sinaliza-
ção (como luzes e refletores) 
e dispositivos sonoros (como 
campainhas).

Enterrado como 
judeu, Silvio Santo 
não era pobre em 
dificuldades

Beto Silva

Silvio Santos não teve um en-

terro aberto ao público (ver mais 

na página 2). E o motivo é mais 

religioso. Ele optou em vida pe-

los ritos judaicos.  A questão é 

que o apresentador era primo-

gênito de Alberto Abravanel e 

Rebecca Caro, imigrantes ju-

deus sefarditas. O DM apurou 

em uma entrevista que a famí-

lia veio para o Brasil em 1924. 

Na década de 1980, em um dos 

seus programas, ele relatou de 

forma bastante clara: era des-

cendente direto por conta da 

linhagem paterna de Dom Isaac 

Abravanel, um influente judeu 

do século XV. 

Daí o nome de batismo 

Senor Abravanel. O avô de 

Silvio - Senor Abram Abra-

vanel -  morreu em 1933. 

Silvio começou a trabalhar 

como vendedor ambulan-

te aos 14 anos. Sua vida não 

tinha luxo - até mesmo por 

conta da religião. Mas não era 

um pobre em dificuldades fi-

nanceiras. O pai tinha uma 

loja e garantia o básico para 

a sobrevivência da família.  

Silvio Santos não teve velório, 

pedido feito em vida pelo apre-

sentador de TV.

“Ele pediu para que, assim 

que ele partisse, que o levásse-

mos direto para o cemitério e 

fizéssemos uma cerimônia ju-

daica. Ele pediu para que não 

explorássemos a sua passagem. 

Ele gostava de ser celebrado em 

vida e gostaria de ser lembrado 

com a alegria que viveu. Ele nos 

pediu para que respeitássemos 

o desejo dele”, disseram fami-

liares.

Brasil fica em 
13º em produção 
científica no mundo

Ainda com uma pesquisa 
com desempenho modesto, 
abaixo da média internacional 
e em queda nos últimos anos, 
o Brasil se mantém na 13ª colo-
cação no mundo em relação ao 
número de publicações científi-
cas, de 2019 a 2023.

Os dados são parte do rela-
tório “Panorama das Mudanças 
na Pesquisa no Brasil”, produ-
zido pela plataforma Clarivate 
e divulgado, nesta quinta-feira 
(15), pela Capes (Coordenação 
de Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior). A análise é 
feita em relação a todos os pa-
íses do mundo, mas o relatório 
destaca os 20 líderes em produ-
ção.

O país publicou, no período 
de cinco anos, 458.370 estudos, 
número próximo aos vizinhos 
imediatos de ranking Coreia do 
Sul e Rússia. O valor, porém, é 
consideravelmente distante dos 
líderes EUA (mais de 4 milhões 
de publicações), China (mais 
de 3,6 milhões) e Reino Unido 
(mais de 1,2 milhão).

Após um período de cons-
tante crescimento, desde 2021 
o número de publicações cien-
tíficas tem caído, segundo os 
dados apresentados. A queda, 
porém, reflete a tendência en-
contrada mundo afora.

O relatório da editora cientí-
fica Elsevier e da Agência Bori, 
que também observa dados so-
bre publicações de pesquisas, 
apontou recentemente dados 
semelhantes de queda na pro-
dução científica no Brasil e no 
mundo.

Denise Pires de Carvalho, 
presidente da Capes, afirmou, 
durante a apresentação do re-
latório, que a queda na produ-
ção científica no país pode ser 
explicada, em parte, pela dimi-
nuição do fomento por parte do 
MCTI (Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação).

“Não se faz ciência, não se 
produz conhecimento sem o 
adequado investimento”, disse 
Carvalho.

Considera-se como um estu-
do publicado brasileiro aquele 
que tem algum autor que faça 
parte de uma instituição nacio-
nal. 

Anac amplia 
vigilância de 
serviços da Voepass

A Anac (Agência Nacional 
de Aviação Civil) afirmou que 
vai intensificar a vigilância e 
monitoramento dos serviços 
prestados pela Voepass, antiga 
Passaredo.

A decisão foi comunicada 
durante reunião entre diretores 
da agência e representantes da 
empresa uma semana após o 
acidente em Vinhedo (SP), que 
causou a morte de 62 pessoas.

“No atual contexto pós aci-
dente aéreo, e considerando 
aspectos de fatores humanos, 
a Agência entende ser impor-
tante a intensificação da vigi-
lância continuada e do moni-
toramento do serviço prestado 
pela empresa, estabelecendo 
parâmetros para evitar anorma-
lidades na operação”, diz a nota 
da Anac.

Ciclista querem respeito: metrópoles tornaram-se espaço
de prática sustentável de transporte consciente e saudável 
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China compra 35% de tudo
que o agro brasileiro exporta

REDAÇÃO

A China, principal destino 
de produtos do agronegócio 
brasileiro, aumentou a sua par-
ticipação sobre as exportações 
de produtos agropecuários 
do Brasil em um ano. Nos úl-
timos 12 meses, de agosto de 
2023 a julho de 2024, a China 
representou 35% de tudo o que 
foi enviado pelo agronegócio 
brasileiro ao exterior, segundo 
levantamento divulgado pela 
Secretaria de Comércio e Rela-
ções Internacionais do Ministé-
rio da Agricultura.

Em igual período do ano 
anterior, o país asiático repre-
sentava uma fatia de 32,8% das 
vendas externas do agronegó-
cio brasileiro.

A receita dos embarques 
agropecuários brasileiros à 
China somou US$ 58,60 bilhões 
em um ano, de um total de US$ 
167,41 bilhões reportados pelo 
setor no período.

Em valor nominal, as expor-
tações de produtos agropecuá-
rios à China cresceram 10% em 
um ano, de US$ 53,29 bilhões 
para US$ 58,60 bilhões no pe-
ríodo acumulado de agosto de 
2023 a julho de 2024. Esse in-
cremento foi um dos principais 
fatores que impulsionaram a 
alta de 3,2% nas exportações 
totais do agronegócio brasileiro 
em um ano.

O principal produto expor-
tado para o mercado chinês no 
último ano foi a soja em grãos, 
somando US$ 36,55 bilhões, o 
equivalente a 62,4% das vendas 
do agronegócio brasileiro para 
o país asiático. Em volume, fo-
ram 79,35 milhões de tonela-
das de soja exportadas para a 
China em 12 meses, aumento 
de 24,8% em um ano e corres-
pondente a 75,7% do total da 
oleaginosa brasileira comercia-
lizada ao exterior no período.

Atrás da China, os Estados 
Unidos ocupam o posto de se-
gundo principal destino dos 
produtos do agronegócio bra-
sileiro nos últimos 12 meses, 
com exportações de US$ 10,73 
bilhões de agosto de 2023 a ju-
lho de 2024 (aumento de 6,8% 
em um ano), equivalente a 6,4% 
de tudo que foi exportado pelo 
setor. Na sequência, aparecem 

os Países Baixos, com 3,1% das 
exportações do agronegócio 
brasileiro e US$ 5,23 bilhões 
em vendas externas no último 
ano (queda de 7,3%).

Já no acumulado deste ano, 
de janeiro a julho, a China per-
deu participação nas vendas 
externas de produtos agrope-
cuários do Brasil, representan-
do 34,9% do total ante 36,9% de 
igual intervalo do ano anterior. 
A comercialização de produ-
tos do agronegócio para o país 
asiático recuou 4,5%, para US$ 
34,10 bilhões, pressionada so-
bretudo pela queda de 9% no 
valor nominal das vendas de 
soja. Mesmo com a retração, a 
China manteve a liderança en-
tre os destinos de produtos da 
agropecuária do País.

Os principais produtos ex-
portados para a China neste 
ano foram soja em grãos (US$ 
24,10 bilhões e 70,7% de parti-
cipação), carne bovina in natu-
ra (US$ 3,05 bilhões e 8,9% de 
participação), celulose (US$ 
2,45 bilhões e 7,2% do total), al-
godão não cardado nem pente-
ado (US$ 1,17 bilhão e 3,4% do 
total), carne de frango in natura 
(US$ 745,44 milhões e 2,2% do 
total) e açúcar de cana em bru-
to (US$ 640,39 milhões e 1,9% 
de participação).

Em igual período do ano 
anterior, o país asiático 
representava fatia de 
32,8% das vendas externas 
do agronegócio do Brasil

Governo lança edital para pesquisa e 
inovação na agricultura familiar

REDAÇÃO

A Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado de Goiás 
(Fapeg) e a Agência Goiana de 
Assistência Técnica, Extensão 
Rural e Pesquisa Agropecuá-
ria (Emater) lançaram, nesta 
segunda-feira (19/08), a Cha-
mada Pública nº 18/2024 para 
seleção de pesquisadores dou-
tores na modalidade Desenvol-
vimento Regional (DR).

O objetivo é fomentar pes-
quisas que promovam a sus-
tentabilidade e inovação na 
agricultura familiar no estado. 
As inscrições devem ser feitas 
até o dia 23 de setembro pela 
plataforma sparkx.fapeg.go.
gov.br.

A Fapeg destinará R$ 3,8 mi-
lhões para financiar dez bolsas 

de pesquisa ao longo de quatro 
anos, com valores mensais que 
variam entre R$ 5,2 mil e R$ 8 
mil, dependendo da experiên-
cia do pesquisador.

Além disso, a Emater con-
tribuirá com R$ 800 mil para o 
custeio dos projetos e auxílio 
instalação para pesquisado-
res que precisarem se deslocar 
para as estações experimentais 
em Goiânia, Anápolis, Araçu e 
Porangatu.

O presidente da Fapeg, Mar-
cos Arriel, ressaltou a impor-
tância do edital como parte da 
estratégia de fortalecer a ciência 
e tecnologia em Goiás.

“Esta iniciativa está alinhada 
com os Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável da ONU e 
visa promover práticas agríco-
las mais sustentáveis, contribuir 
para a erradicação da pobreza e 
fomentar a agricultura familiar, 
que é essencial para a seguran-
ça alimentar no estado”.

O presidente da Emater Goi-
ás, Rafael Gouveia, afirma que a 
pesquisa agropecuária é essen-

cial para o desenvolvimento da 
agricultura familiar.

“Estamos com grandes ex-
pectativas desta parceria com a 
Fapeg que permitirá a seleção 
de pesquisadores para atuarem 
nos nossos programas priori-
tários. Temos muitas linhas de 
pesquisa para iniciar e com po-
tencial para dar mais condições 
de tecnologia e inovação para 
facilitar a vida do homem do 
campo, além de aumentar a sua 
renda, contribui para a fixação 
das famílias no meio rural”, pon-
tuou o presidente.

Quem pode concorrer
Podem concorrer ao edital 

doutores em áreas como Medi-
cina Veterinária, Biologia, Agro-
nomia e Engenharia Florestal, 
que desenvolverão pesquisas 
voltadas para sistemas de pro-
dução sustentável, validação de 
biodefensivos e biofertilizantes, 
e o aumento da produtividade 
em culturas específicas como 
pequi, mandioca e cereais.

O presidente da Emater 
Goiás, Rafael Gouveia, 
afirmou que a pesquisa 
agropecuária é essencial 
para o desenvolvimento da 
agricultura familiar

Fapeg e Emater investem R$ 4,6 milhões em pesquisa e inovação na 
agricultura familiar em Goiás - Foto: Fapeg.

A China aumentou sua participação sobre as exportações de produtos 
agropecuários do Brasil, que cresceram 10% em um ano — Foto: 

Reprodução.
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